
Звонкая оплеуха, которую пу-
блично отвесил нынешней 

евробюрократии Джей Ди Вэнс 
на Мюнхенской конференции 
по безопасности в прошлом ме-
сяце, не прошла даром. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Прозрев и заметив наконец все 
более заметные различия между США 
и ЕС как в политике, так и в эко-
номике, а главное - осознавая, что 
прежних отношений между Вашинг-
тоном и Брюсселем быть не может, 
как не могут быть равны друг дру-
гу сюзерен и вассал, евробюрокра-
тия в лице своих лидеров Урсулы 

фон дер Ляйен, президента Франции 
Макрона, нового канцлера Герма-
нии Мерца и британского премьера 
Стармера засуетилась. В лихорадоч-
ной спешке они провели несколько 
встреч, забыв, а может, и не посчи-
тав нужным пригласить на одну из 
них представителей стран Балтии. 

Все встречи свелись к громким 
заявлениям о необходимости вы-
страивать независимые от США по-
литику, экономику, армию. 

Вместе с тем недавняя встреча 
европейских лидеров в Лондоне чет-
ко продемонстрировала, как все за-
явления в итоге свелись к упованию 
на американскую поддержку. 

Европейский Союз оконча-
тельно поставил на Арме-

нию, щедро вооружая ее, слов-
но новый рыцарь Тевтонского 
ордена, чьей задачей объяв-
лено нечто большее, чем за-
щита границ.

Садых БАБАЕВ

ЕС рассматривает возможность 
выделения Иревану дополнитель-
ных 10 млн евро из Европейско-
го фонда мира - ирония столь же 
изящна, сколь и цинична. День-
ги, предназначенные для защи-
ты мира, превращаются в ору-
дие милитаризации региона. Раз-
ве мир измеряется в миллионах 

евро, вложенных в оружие?
Застрельщиком этого процес-

са стала глава европейской дипло-

матии Кая Каллас, представившая 
предложение Совету ЕС. 
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7 83 На страже сердца - мagnesium 
Весна - прекрасная пора, но она таит в себе 
определенную опасность для здоровья

Албанский вояж
Стартуют самые важные соревнования 
года по борьбе

Дальновидная позиция 
Турция хочет принять участие 
в перевооружении Европы

«Зеленое» 
топливо 
в приоритете
ЕБРР оценил высокий 
потенциал национальной 
водородной энергетики

Новые горизонты возможностей
Баку и Анкаре по силам решение межконтинентальных задач 
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В пятницу, 7 марта, в Тбилиси 
по случаю 100 дней с начала 

протестов оппозиция планиро-
вала собирать масштабный ми-
тинг под названием «До конца».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Напомним, протестные акции 
в Грузии начались в конце ноября 
после решения властей временно 
«заморозить» процесс интеграции 
в Евросоюз. Это вызвало резкую от-
ветную реакцию стран Запада и по-
служило началом масштабных улич-
ных выступлений сторонников про-
западного курса.

И хотя акции продолжаются 
с определенной периодичностью, ан-
типравительственные выступления 
не смогли заставить власть пойти на 
уступки протестующим.

Тем временем в Грузии на фоне 
протестов прошла инаугурация ново-
го президента страны Михаила Каве-
лашвили, правящая партия «Грузин-
ская мечта» также решила принять 
новый вариант закона об «иноаген-
тах», который значительно жестче 
прежнего. Кроме того, вносятся из-
менения в закон «О вещании», за-
прещающий иностранное финан-
сирование теле- и радиокомпаний. 

Суверенитет превыше всего
Грузия не отказывается 
от европейского курса, но не будет делать 
это ценой национальных интересов

Ситуационное союзничество
Единение большинства 
европейских стран долго не протянется
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. В целях капитального ремонта 
автомобильных дорог Амирли-Ха-
нагалы-Угурбейли и Алпоут-Гараю-
сифли-Тумаслы, соединяющих 11 
населенных пунктов с населением 
пятнадцать тысяч человек, из сум-
мы, указанной в подпункте 1.19.21 
«Распределения средств, предусмо-
тренных в государственном бюдже-
те Азербайджанской Республики на 
2025 год для государственных ка-
питаловложений (инвестиционных 
расходов)», утвержденного Распоря-
жением Президента Азербайджан-
ской Республики от 10 января 2025 
года №45, выделить Государствен-
ному агентству автомобильных до-
рог Азербайджана первоначально 
1,5 миллиона (один миллион пять-
сот тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-

байджанской Республики обеспе-
чить финансирование в сумме, ука-
занной в части 1 настоящего Распо-
ряжения.

3. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики предусмот-
реть в распределении расходов на 
государственные капиталовложе-
ния в проекте государственного бюд-
жета Азербайджанской Республики 
на 2026 год необходимые финансо-
вые средства для продолжения ка-
питального ремонта автомобиль-
ных дорог, указанных в части 1 на-
стоящего Распоряжения.

4. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 7 марта 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по капитальному ремонту 
автомобильных дорог Амирли-Ханагалы-
Угурбейли и Алпоут-Гараюсифли-Тумаслы 

Бардинского района

США-Израиль-Азербайджан: 
новая ось 
стратегического 
партнерства

В НОМЕРЕ
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Президент Ильхам Алиев 
поделился публикацией по случаю 

Международного женского дня

Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев 

поделился в своих 
аккаунтах в социальных 

сетях публикацией 
по случаю 8 Марта - 

Международного 
женского дня.

Российский посол в Армении 
Сергей Копыркин зря счи-

тает, что с мнимым потеплени-
ем между Москвой и Вашинг-
тоном есть шанс то ли мощным 
искусственным дыханием, то ли 
электрическим разрядом «вер-
нуть к жизни» похороненную 
Минскую группу ОБСЕ. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Выбросы информации такого 
рода предпринимались дипломата-
ми Франции даже после начала вой-
ны в Украине, когда правительство 
под «мудрым патронажем» Эмма-
нюэля Макрона «побило горшки», 
инициировав вакуум отношений 

с официальным Кремлем. Хотя им 
стоило равняться на заокеанско-
го «старшего брата». Вашингтон 
тоже не оставлял в покое решен-
ный Баку карабахский вопрос, но 
сменил статус Луи Боно, назначив 

его старшим советником Госдепа 
США по переговорам на Кавказе 
(то есть и география шире, и пол-
номочий больше, и с всякими-раз-
ными «хулиганами» не водится). 

В отсутствие предпосылок
Копыркин заговорил о «реанимации трупа»
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В отсутствие предпосылок
Но то было, как говорится, в про-

шлой жизни, когда Белый дом и лич-
но Джо Байден нервно реагировали 
на присутствие российских миро-
творцев в Карабахском регионе Азер-
байджана, теперь же ситуация в кор-
не отличается. Сегодня националь-
ный триколор развевается над всем 
Карабахом, в том числе над Ханкенди 
и Ходжалы, где была штаб-кварти-
ра РМК, а сейчас нет даже их портя-
нок в качестве доказательства при-
сутствия воинского контингента со-
юзников. 

Факт того, что Минская группа 
приказала долго жить, подтверди-
ла и официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, в част-
ности, на брифинге 14 ноября про-
шлого года. «Мы и сами были недо-
вольны ее деятельностью, больше 
других критикуя Минскую группу 
ОБСЕ, особенно после того, как за-
падники начали блокировать ее ра-
боту. Мы открыто заявили о своей 
позиции и о том, что все позитив-
ные аспекты этого формата основа-
ны на действиях России, что отраже-
но и в трехсторонних соглашениях 
о прекращении огня от 9 ноября 2020 
года, высоко оцененных и Арменией, 
и Азербайджаном. А в феврале 2022 
года Минская группа была похоро-
нена руками западных стран, кото-
рые имели любые намерения, кроме 
урегулирования ситуации. Ни по-
литизация, ни преследование сво-
их интересов не имеет к нам ника-
кого отношения». 

Видите, как все просто. Оказы-
вается, «ни политизация, ни пресле-
дование своих интересов» не имеют 
к Кремлю никакого отношения, а кто 
там управлял Робиком Кочаряном 
и Сержем Саргсяном, успешно де-
сантировав их из Ханкеди в Иреван, 
одному лешему известно. И когда не-
признанная самопровозглашенная 
«нкр» браталась с «ДНР» и «ЛНР», 
оккупированными Приднестровьем, 
Абхазией и Цхинвалом, это тоже из 
оперы микс «моя хата с краю и ло-
шадь не моя». 

Кстати, и Копыркин в обтекае-
мой форме говорит примерно то же 
самое - мол, группа, наделенная ман-
датом урегулирования «нагорно-ка-
рабахского конфликта», де-факто 
не работает, однако «сейчас ситу-
ация, конечно, изменилась». А вот 
с этого места, пожалуйста, попод-
робнее, и дело не в том, что подра-
зумевает дипломат, а в целой череде 

фактов, вплоть до торжественного 
момента, когда Президент Ильхам 
Алиев с гордостью поднял Государ-
ственный флаг Азербайджана перед 
былым рассадником махрового се-
паратизма. 

Глава государства так описал 
созданную диспозицию: «Неодно-
кратно анализируя оккупационную 
политику Армении, с полной уверен-
ностью заявляю, что они не собира-
лись возвращать нам ни пяди земли. 
Занимавшиеся этим вопросом посред-
ники тоже фактически хотели «на-
всегда» заморозить конфликт, что-
бы эта рана в сердце Азербайджан-

ского государства и народа никогда 
не заживала. Но я всегда говорил, что 
мы никогда не позволим создать на 
нашей земле еще одно армянское го-
сударство. Сегодня хочу еще раз за-
явить, что мы вовремя решаем все 
намеченные задачи - и 10 ноября 2020 
года, и в последующий период азер-
байджанский народ верил и осозна-
вал, что мы обязательно добьемся 
желаемого. И вот он, результат - 
развевающийся флаг Азербайджана 
над нашими головами в Ханкенди!» 

Нам-то все понятно, но что имен-
но имеет в виду Сергей Копыркин, 
намекая на изменившуюся ситуа-
цию? Может быть, это традицион-
ный расчет на русское «авось», од-
нако, скорее всего, ожидание с моря 
погоды - типа, если глава МИД РФ 
Сергей Лавров пожал руку новому 
шефу Госдепа Марко Рубио, жди 
удачной рыбной ловли. Но давай-

те разложим профессиональный 
ход мыслей дипломата. В отличие 
от официального Баку, он считает 
карабахский конфликт неокончен-
ным. В противном случае, не было 
бы следующего пассажа: «Сложно 
представить, в каком формате бу-
дет работать МГ ОБСЕ, когда один 
сопредседатель фактически зани-
мает русофобскую позицию, вто-
рой переоценивает свою позицию 
в отношении РФ. Плюс, чтобы груп-
па работала, должно быть согласие 
всех сторон». 

В переводе это значит, что если 
вдруг при определенном стечении 

обстоятельств «старший прикажет», 
французы по первому свистку приш-
лют своего представителя, и тогда 
постоянные члены Совбеза ООН «на 
троих» начнут эксгумацию похоро-
ненного трупа. Но ведь если присмо-
треться, вовсю идет процесс разло-
жения, в том числе благодаря форма-
ту «3+3» с участием исключительно 
региональных игроков. Единствен-
ное, что обнадеживает в словах ди-
пломата, признание суверенитета 
всех участников процесса, а фраза 
«непосредственно вовлеченные стра-
ны должны договориться по этому 
вопросу» говорит о том, что сооб-
ражать надо не на троих, а на пяте-
рых. А это значит, что в случае не-
желания Баку возвращаться к теме 
МГ ОБСЕ (а оно так и есть), всем 
остальным придется сильно попых-
теть, чтобы сделать всего лишь хо-
рошую мину при плохой игре. 

Если честно, мы подобного 
«выброса пепла» ожидали из недр 
внешнеполитического ведомства РФ 
в случае либо возвращения блудного 
Парижа в лоно традиционной стра-
тегической солидарности (несмо-
тря на войны с Наполеоном, выпады 
против советской власти вплоть до 
1932 года, а теперь и макроновские 
провокации, эти страны повязаны 
«вечными» обязательствами), либо 
потепления отношений с Вашинг-
тоном. Но видите, как получается, 
ледохода еще нет, весной в отноше-
ниях с США не пахнет, а сигналы 
вроде «ау, мы с вами» уже слышны. 
И потом, по секрету, с чего вы взяли, 
любезный, что Дональд Трамп бро-
сит все (Канаду, Мексику, Гренлан-
дию, Китай, в конце концов) и побе-
жит заниматься МГ ОБСЕ. И еще, 
чей вы союзник? Вот главный за-
конный вопрос в свете того, когда 
и при каких обстоятельствах была 
подписана декларация 22 февраля 
2022 года. 

Если честно, за все время неза-
висимости (приведенный выше от-
рывок речи глава государства сви-
детельствует прежде всего об этом!) 
у нас ни разу не было малейших ил-
люзий по поводу того, кто есть кто, 
при этом высшее политическое ру-
ководство и МИД Азербайджана ди-
пломатично в мягкой форме гово-
рит исключительно о провокациях 
Эмманюэля Макрона, не затраги-
вая ни персон его предшественни-
ков, ни тех, кто руководствуясь «ис-
ключительно национальными ин-
тересами», организовывает «марш 
русской общины нагорного кара-
баха», устами квасных патриотов, 
в том числе «непотопляемых неза-
висимых» депутатов Госдумы типа 
Константина Затулина, озвучивает 
армянские нарративы вроде «бло-
кады арцаха». 

Дружеский совет напоследок - 
дипломаты должны помнить запо-
ведь о том, каков привет, таков от-
вет, так как зеркальную адекватность 
никто не отменял. Да и по факту, не-
зависимый суверенный Азербайд-
жан, раз и навсегда обеспечивший 
свою территориальную целостность 
- важный стратегический партнер, 
добрый сосед и надежный союзник 
для искренних друзей во все време-
на в отличие от некоторых постсо-
ветских стран, ищущих ртом кор-
мящую руку, но в геополитических 
потемках натыкающихся, максимум, 
на потные портянки новых хозяев. 

В случае нежелания Баку возвращаться к теме МГ 
ОБСЕ (а оно так и есть!), всем остальным придет-
ся сильно попыхтеть, чтобы сделать всего лишь 
хорошую мину при плохой игре 
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В соответствии с поручения-
ми Президента Ильхама Али-
ева ответственные сотрудники 
ОАО «Азеришыг» продолжают 
проводить встречи с предпри-
нимателями и рядовыми або-
нентами в регионах. Очередная 
такая встреча была организо-
вана в Имишлинском районе.

Как сообщает пресс-служба ОАО 
«Азеришыг», во встрече, организо-
ванной в Центре Гейдара Алиева в го-
роде Нафталан, приняли участие око-
ло 80 предпринимателей и местных 
жителей.

Перед участниками встречи вы-
ступили заместитель директора Де-
партамента ASAN хidmət ОАО «Азе-
ришыг» Инам Юсифов, начальник 
отдела по связям с общественностью 

и прессой Вагиф Мустафаев, началь-
ник отдела эксплуатации Апшерон-
ского регионального управления энер-
госнабжения и продаж ОАО «Азе-
ришыг» Гадир Гасанов и замглавы 
исполнительной власти Нафтала-
на Арзу Мамедов.

В ходе встречи предпринимате-
ли и граждане были подробно про-
информированы о реконструкции 
и капитальном ремонте, проводимых 
ОАО «Азеришыг» в регионах. Было 
отмечено, что по поручению главы 
государства в настоящее время даже 
в самых отдаленных горных районах 
страны электрические сети, постро-
енные еще в 50-60-х годах прошло-
го века, заменяются на новые. Стро-
ятся подстанции различной мощно-
сти, устанавливаются современные 
трансформаторы. Создание совре-

менных сетей призвано предотвра-
тить потери энергии и обеспечить 
стабильное и бесперебойное элек-
троснабжение как жилых, так и не-
жилых абонентов.

Также были проведены просве-
тительские беседы с предпринима-
телями и гражданами об электрон-
ных услугах. Участникам была пред-
ставлена подробная информация обо 
всех услугах, предоставляемых в сер-
висных центрах. В ходе мероприятия 
были разъяснены порядок подклю-
чения к новым электросетям, выда-
чи технических условий и правила 
оплаты. Кроме того, участникам была 
предоставлена полная информация 
и даны ответы на вопросы граждан 
по другим услугам, наиболее вос-
требованным среди потребителей, 
таким как техническое обслужива-

ние оборудования, находящегося на 
балансе абонента, регистрация жи-
лых помещений в многоквартирных 
домах, меры, принимаемые в слу-
чае повреждения приборов учета, 
порядок смены имени для нерези-
дентов, услуги по использованию 
смарт-карт и восстановлению не-
исправных платежей.

Кроме того, была предоставлена 
подробная информация обо всех ус-
лугах, предоставляемых как в цен-
трах ASAN Service, так и через элек-
тронные платформы. Были подчер-
кнуты возможности, созданные для 
более быстрого и удобного разреше-
ния обращений граждан и предпри-
нимателей. Разъяснены возможно-
сти подачи заявлений в электрон-
ном виде, не выходя из офиса или 
дома. Также были выслушаны во-
просы фермеров и местных жителей 
по различным проблемам, и часть 
из них была решена на месте.

В ходе встречи предпринима-
тели были подробно проинформи-
рованы о курсах «Зеленый свет для 
завтрашнего дня», организованных 
Учебно-инновационным центром 
ОАО «Азеришыг». Курсы повыше-
ния квалификации, проводимые по 
лицензии Министерства образова-
ния и науки, готовят специалистов 
с глубокими знаниями и высокой про-
фессиональной подготовкой. Участ-
никам, завершившим месячные кур-
сы, выдается сертификат, признан-
ный многими ведущими мировыми 
энергетическими компаниями.

Р.ГУСЕЙНОВ

Свет в каждый дом
Руководство «Азеришыг» встретилось с фермерами и бизнесменами

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов от-
был с рабочим визитом в город 
Джидда (Саудовская Аравия).

Как сообщили в МИД Азербайд-
жана, в рамках визита Джейхун Бай-
рамов примет участие в чрезвычай-
ном заседании Совета министров 
иностранных дел Организации ис-
ламского сотрудничества (ОИС), 
а также проведет ряд двусторон-
них встреч.

Джейхун Байрамов отбыл с рабочим 
визитом в Саудовскую Аравию

Первые консульские консуль-
тации между министерствами 
иностранных дел Азербайджан-
ской Республики и Боливари-
анской Республики Венесуэла 
состоялись 6 марта в формате 
видеоконференции.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД, делегацию Азер-
байджана на консультациях возглав-
лял начальник Консульского управ-
ления внешнеполитического ведом-
ства Эмиль Сафаров, а делегацию 
Венесуэлы — генеральный дирек-
тор Управления консульских свя-
зей Министерства иностранных дел 
Мария Рафаэла Суарес Эрнандес.

Во встрече приняли участие по-

сол Азербайджана в Боливарианской 
Республике Венесуэла Руслан Рзаев 
и посол Венесуэлы в Азербайджане 
Кристофер Мартинес.

В ходе консультаций были об-
суждены нынешнее состояние и пер-
спективы развития консульского со-
трудничества между Азербайджаном 
и Венесуэлой, а также возможности 
расширения двусторонней договор-
но-правовой базы в этой сфере.

В то же время в рамках консульта-
ций была подчеркнута важность об-
мена передовым опытом в сфере пре-
доставления цифровых консульских 
услуг. Кроме того, были рассмотре-
ны вопросы сотрудничества наших 
стран в сферах миграции, труда, со-
циальной защиты и других областях.

Перспективное 
начало сотрудничества
Проведены консульские консультации между 
Азербайджаном и Венесуэлой

Председатель комитета по пра-
вам человека Милли Меджлиса 
Захид Орудж в своем выступле-
нии на пленарном заседании пар-
ламента в ходе обсуждения еже-
годного доклада уполномоченно-
го по правам человека о защите 
прав человека в стране в 2024 
году поддержал политику го-
сударства в отношении таких 
организаций, как ПРООН или 
«Русский дом».

В Азербайджане, подчеркнул пар-
ламентарий, журналисты несут от-
ветственность не за свою медиадея-
тельность, а за непрозрачное внеш-
нее финансирование и превращение 
в агентов влияния в рамках секрет-
ных политических проектов ино-
странных государств.

«Например, проект Abzas Media не 
имеет никакого отношения к СМИ, 
а представляет собой платформу раз-
ведывательной и гибридной борь-
бы. Принцип, который Азербайджан 
применяет в отношении таких ме-
диасубъектов, как BBC, «Голос Аме-
рики», «Россия сегодня», а также ор-
ганизаций, работающих под куль-
турно-гуманитарным прикрытием, 
таких как ПРООН (UNDP) или «Рус-
ский дом», полностью соответству-
ет международному праву и прин-
ципам национального достоинства. 

Азербайджанское государство требу-
ет симметричных отношений: в про-
тивном случае принимаются меры 
по ограничению. Иными словами, 
мы зеркально отражаем отношение, 
оказываемое нам», - отметил парла-
ментарий.

З.Орудж также рассказал о дея-
тельности правозащитных организа-
ций. «HRW, Freedom House и другие 
организации за последние 4 года не 
посвятили ни одного отчета возвра-
щению жителей Зангилана и Шуши 
на освобожденные земли, а также 
минному террору. Избирательный 
подход к правам человека превра-
тился в сферу, находящуюся в мо-
нополии тех, кто использует пра-
ва в своих интересах и ведут себя 
как глобальные прокуроры. Одна-
ко власть этих юридических моно-
полистов уже терпит крах.

Деятельность местных офисов 
ряда учреждений ООН, а также Об-
щества Красного Креста в Отече-
ственной войне и после нее по срав-
нению с 90-ми годами не соответство-
вала требованиям устава и служила 
антиазербайджанским планам. Но-
вая международная структура, свя-
занная с пропавшими без вести ли-
цами, уже находится в Баку и будет 
служить гуманистическим целям», 
- резюмировал он.

Отдел политики

Зеркальный подход
Позиция Баку в отношении ПРООН 
и «Русского дома» вполне оправдана
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Завершившийся рабочий ви-
зит Президента Ильхама Али-

ева в Турцию стал очередным 
шагом, углубившим двусторон-
ние отношения стратегическо-
го союзничества, в том числе 
и в сфере энергетики. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Запуск газопровода протяжен-
ностью почти в 100 км из турецкого 
Ыгдыра в Нахчыван, обеспечившего 
на многие годы вперед энергетиче-
скую безопасность пребывавшей де-
сятилетиями в блокаде автономной 
республики сам по себе символизи-
рует неразрывность судеб братских 
народов. Однако вскоре ожидается 
реализация очередных проектов на 
данном направлении, включая ли-
нии электропередач, автомобиль-
ные и железнодорожные перевоз-
ки, что кратно повысит статус при-
влекательности всего региона для 
вложения глобальных инвестиций 
в стабильное развитие. 

Если мы раньше под регионом 
подразумевали возможность вы-
хода в большой мир через терри-
торию Нахчывана освобожденных 
от оккупации Карабаха и Восточно-
го Зангезура по турецкому и иран-
скому приграничью, сегодня мы ви-
дим плотную вовлеченность стран 
Центральной Азии, а также нешу-
точную заинтересованность Китая 
в оживлении евразийского марш-
рута Среднего коридора. 

С Евросоюзом тоже все ясно - не 
желая оплачивать свою долю строи-
тельства континентальных проектов, 
официальный Брюссель форсирует 
переговоры о заинтересованном уча-
стии в самой конечной стадии, как 
то было в случае с основным нефте-
проводом Баку-Тбилиси-Джейхан, 
железнодорожной магистралью Ба-
ку-Тбилиси-Карс и Южным газо-
вым коридором (основное финан-
совое бремя легло на национальное 
правительство, кредитуемое в рам-
ках доверия всеми международны-
ми институтами). Стоит полагать, 
что и в этом случае Еврокомиссия, 
занятая «лечением головной боли» 
на украинском направлении, проя-
вит деятельное участие с «выраже-
нием признательности истинному 
другу» в лице официального Баку. 

В этой связи вспоминаются упре-
ждающие слова Президента Ильха-
ма Алиева на церемонии открытия 
Саммита лидеров 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (СОР29), сказанные 12 ноября про-
шлого года в присутствии 80 глав 
государств и правительств: «Нас об-
виняют еще и в том, что в июле 2022 
года мы с Еврокомиссией подписали 
Декларацию о стратегическом пар-
тнерстве в области энергетики. Но 
предложение исходило от Брюсселя - 
глава Еврокомиссии подписывала до-
кумент в Баку потому, что по при-
чине изменения геополитической си-
туации им нужен был наш газ. На 
их просьбу о помощи с энергетиче-
ской безопасностью был дан поло-
жительный ответ, после чего чис-
ло европейских стран, получающих 
«голубое топливо» с берегов Каспия, 
выросло с двух до восьми. Еврокомис-
сия также попросила нас удвоить по-
ставки газа к 2027 году, что тоже 

отражено в совместной Декларации, 
но, к сожалению, привычка поучать 
другие страны и политическое лице-
мерие стали устоявшимся образом 
действий ряда политиков в некото-
рых западных странах». 

Высочайшая степень искренно-
сти рефреном прозвучала из уст гла-
вы государства и тоже в Баку днем 
позже, и тоже в рамках COP29 на 
Саммите малых островных разви-
вающихся государств, когда Прези-

дент Ильхам Алиев подверг обструк-
ции бывшего главу дипломатии Ев-
росоюза Жозепа Борреля, который, 
с одной стороны, как бы призыва-
ет «дружить с третьим миром», не-
щадно эксплуатируя его природные 
и человеческие ресурсы, а с другой, 
иезуитски называет Европу «цвету-
щим садом», а весь остальной мир 
- «джунглями». Испытанная вре-
менем железная логика главы го-
сударства буквально смела доводы 
горе-дипломата, который вскоре по-
дал в отставку. Во-первых, «ухожен-
ный сад» коллективного Запада не-
возможен без прибавочной стоимо-
сти от дешевой рабочей силы и почти 
дармовых ископаемых глобального 
Юга, на котором некоторые столи-
цы ежегодно зарабатывают трилли-
оны. А во-вторых, говоря словами 
Президента Ильхама Алиева, «если 
мы джунгли, держитесь от нас по-
дальше и не вмешивайтесь в наши 
дела, так как Азербайджан поддер-
живал и впредь будет поддерживать 
бедные страны, в том числе, малые 
островные государства». 

В этой связи заметим, что Тур-
ция эпохи Реджепа Тайипа Эрдога-
на - единственная держава в мире, 
которая имеет колоссальные рычаги 
влияния в огромном регионе - от цен-
тральной и северной Африки, Сре-
диземноморья, Ближнего и Средне-
го Востока, Южного Кавказа, прика-
спийских стран и Центральной Азии 
вплоть до границ с Поднебесной. Она 

расширяет и углубляет воздействие 
на местные общественно-политиче-
ские процессы, при этом придержи-
ваясь взвешенной позиции, с учетом 
ментальности и равноправного вза-
имовыгодного сотрудничества при 
невмешательстве во внутренние дела 
народов независимо от их амбиций 
и возможностей. 

Есть еще один немаловажный мо-
мент - братской стране крупно по-
везло с Азербайджаном, который по 

итогам Отечественной войны 2020 
года внезапно для ряда чванливых 
столиц сменил статус заштатного 
статиста, зависимого от воли «стар-
ших товарищей» из Совбеза ООН, 
в том числе и на карабахском на-
правлении, на признанного игрока 
глобального масштаба, незамени-
мого моста между цивилизациями, 
а заодно «центрального защитни-
ка» прав обездоленных стран и на-
родов. Не случайно, если кому-то 
надо выправить ситуацию на пере-
говорном треке (допустим, между 
Москвой и Вашингтоном, Анкарой 
и Тель-Авивом), напоминающую ге-
ополитические качели, обращают-
ся за помощью к Баку, и мы гото-
вы безвозмездно предоставить не 
только площадку для внеплановых 
обсуждений проблем, но даже ин-
струментарий действенного воздей-
ствия на ситуацию. К тому же ско-
ротечная река времени дает о себе 
знать - раньше теократический Иран 
грозился «шапками закидать севе-
рян» (то есть нас), проводя военные 
учения у берегов Араза с имитаци-
ей переправы через реку, в рамках 
«защиты сестрички» - оккупацион-
ной и крайне агрессивной Армении, 
сегодня же реально настроен на ре-
гиональные перспективы, видя, как 
они сбываются и без его участия. 

Это еще один показатель расту-
щего авторитета национального пра-
вительства, и вообще, надо «глаза 
дома забыть», чтобы не видеть про-

цессов, о которых лет десять назад 
никто не подозревал. Президент 
Ильхам Алиев, выступая в Анкаре 
на церемонии открытия упомяну-
того газопровода, так охарактеризо-
вал разницу между «до» и «после»: 
«Более века назад, осенью 1920 года 
советская власть отделила Запад-
ный Зангезур от Азербайджана, при-
соединив его к Армении, тем самым 
разорвав сухопутную связь между ос-
новной частью нашей республики и  

неотъемлемой ее частью - Нахчыва-
ном. Однако век несправедливости ко-
роток, и мы вместе с братской Тур-
цией десятки лет реализуем конти-
нентальные энергетические проекты, 
позволяющие закладывать основы 
евразийских транспортных марш-
рутов. Так, сегодня железная доро-
га Баку-Тбилиси-Карс не только со-
единяет Азербайджан с Турцией, но 
и дает огромные преимущества мно-
гим странам в рамках более широ-
кой географии, имея стратегическое 
значение и принося огромную пользу 
особенно для объединения тюркского 
мира, в деле которого большим вкла-
дом является единство и братство 
между Баку и Анкарой». 

В данном ключе надо бы отметить 
роль личности в истории, о которой 
четко высказался глава государства: 
«Мой дорогой брат, уважаемый Пре-
зидент Эрдоган, под руководством ко-
торого в Турции достигнуты большие 
успехи и созданы новые возможности 
развития, также играет огромную 
роль в объединении всего тюркско-
го мира. Азербайджан также всег-
да придавал большое значение ба-
зовому фактору, со своей стороны 
прилагая все усилия для обеспечения 
тюркского единства, для того что-
бы оно было вечным, а отношения 
строились на основе общих интере-
сов и общности истории». 

И это - не переписывание исто-
рии, и не набивший оскомину «ре-
визионизм», а новая страница, пол-

ная позитивных красок энергети-
ческой, а теперь еще транспортной 
картой Евразии. 

Всему «виной» - нынешний уровень 
азербайджано-турецких отношений, 
демонстрирующих невиданный досе-
ле образец абсолютного понимания 
и взаимодействия. Это и военно-по-
литический союз, и социально-эко-
номическое, и культурное, и дипло-
матическое сближение на максиму-
ме треков. Но самое главное - этим 
связям есть пространство для сбли-
жения на основе взаимопроникно-
вения духовности (турецкие под-
рядчики для нас за 8 месяцев и со 
знаком качества построили между-
народный аэропорт в Физули, затем 
в Зангилане, теперь ударными тем-
пами завершают на сложнейшем ре-
льефе воздушную гавань в Лачине, 
доказав сопричастность к матери-
альному возрождению тюркской ци-
вилизации Карабаха и Восточного 
Зангезура, азербайджанский народ 
внес свою неоценимую лепту в вос-
становление юго-восточных обла-
стей братской страны после разру-
шительного землетрясения в нача-
ле февраля 2023 года и т.д). 

Кому-то в Елисейском дворце или 
в Тегеране, не говоря об Иреване, 
не нравится полномасштабное воз-
рождение тюркской идентичности 
от западных границ Китая до Цен-
тральной Европы и северной Афри-
ки, но неизбежный процесс начался, 
стартовав в 2009 году именно в бло-

кадном Нахчыване. И сейчас, когда 
дан старт безостановочной газифи-
кации воистину многострадального 
края, вспоминается опереточная по-
становка в исполнении ряда запад-
ных СМИ по поводу того, что Баку 
«пытается удушить древнейший ка-
рабахский народ». 

Легко судить, не поднимаясь с удоб-
ного кресла парижской телестудии 
и не имея представления о реальном 
составе региональной демографии 
(сегодня, наверное, они «стыдятся» 
при виде караванов машин с воз-
вращающимся в родные очаги по-
током бывших вынужденных пере-
селенцев). Но ведь это их агрессив-
ная «сестричка» затеяла этническую 
чистку, устроила геноцид в Ходжа-
лы ввиду «абсолютной генетической 
несовместимости», а заодно пере-
крыла все подступы населения ав-
тономного Нахчывана к электриче-
ству и «голубому топливу». 

Неадекватное поведение страдаю-
щих реваншизмом соседей обязыва-
ет Баку и Анкару к созданию полно-
ценной неразрывной связки. Кроме 
подачи газа из Ыгдыра к совмест-
ным приоритетным проектам мож-
но отнести железную дорогу из Карс 
в Нахчыван в качестве естественного 
продолжения магистрали, берущей 
начало в Баку. Это тоже нормальная 
практика не «назло соседям», так как 
речь идет о расширении потенциа-
ла действующим стальным путям, да 
и Президент Ильхам Алиев не раз 

подчеркивал, что их реконструкция 
позволяет нарастить возможности 
грузоперевозок до 5 млн тонн в год. 

Реджеп Тайип Эрдоган тоже под-
черкивает, что взаимные усилия двух 
народов в силу стратегической зна-
чимости послужат мирному разви-
тию не только Южного Кавказа: «От-
ныне благодаря совместным усилиям 
Нахчыван не является блокадным, об-
ладая огромным потенциалом с точ-
ки зрения экономики, транспорта 
и энергетики. С созданием региональ-
ных транспортных линий у нас поя-
вится возможность полностью реа-
лизовать этот потенциал». 

Реальные результаты совмест-
ных инициатив Баку и Анкары от-
ражаются и на общих показателях 
двустороннего товарооборота. Так, 
по официальным данным статисти-
ки братской страны, по итогам про-
шлого года его объем даже немно-
го превысил $8 млрд, что значитель-
но больше показателя циклом ранее 
и на треть выше «потолка» двухлет-
ней давности. 

В памятной речи 25 сентября 
2023 года в Нахчыване Президент  
Ильхам Алиев четко обозначил ори-
ентиры: «Мы поставили цель дове-
сти двусторонний товарооборот 
в краткосрочной перспективе до $15 
млрд, и думаю, в ближайшем будущем 
мы достигнем искомого уровня. Было 
подписано соглашение о преференци-
альной торговле, растет и количе-
ство товаров в этом перечне. Поэ-
тому уверен, что мы добьемся успе-
ха и на этом направлении». 

Реализуя новые проекты, направ-
ленные на развитие и благополучие 
региона, в том числе интеграцион-
ные процессы, мы рассчитываем, 
что и Армения, как потенциальный 
участник общего развития, ответит 
на мирные инициативы. Со своей 
стороны Президент Ильхам Алиев 
всегда подчеркивает, что, поддержи-
вая друг друга, Баку и Анкара допол-
няют братские усилия, направляя 
одновременно в правильное русло 
и региональные процессы: «То есть 
наши совместные интересы заклю-
чаются в том, чтобы в регионе го-
сподствовали мир и спокойствие, 
чтобы не было войн, чтобы была 
обеспечена территориальная це-
лостность стран. Поддержка, ока-
занная Вами и во время Отечествен-
ной войны 2020 года, и до, равно как 
и после нее, является важным фак-
тором для достижения этой цели. 
Мы в Азербайджане действительно 
переживаем исторические моменты, 
дни, годы. Наша историческая Побе-
да, в том числе полное восстановле-
ние государственного суверенитета 
в результате успешной антитер-
рористической операции, являют-
ся историческими событиями, и мы 
по праву гордимся этим».

Таким образом, братские стра-
ны серьезно нацелены на новые со-
вместные проекты, успешная реали-
зация которых, еще раз подтверж-
дая тесные узы, которыми связаны 
наши государства и народы, в то же 
время обещает прекрасные перспек-
тивы для всего региона. 

Исторические инициативы Баку 
и Анкары уже в ближайшие годы спо-
собны значительно усилить влия-
ние двух стран не только в регио-
не, принеся ему мир, стабильность 
и безопасность, но и на мировой аре-
не в целом.

Новые горизонты возможностей
Баку и Анкаре по силам решение межконтинентальных задач 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы вместе с братской Турцией десятки 
лет реализуем континентальные энерге-
тические проекты, позволяющие закла-
дывать основы евразийских транспорт-
ных маршрутов

Реджеп Тайип ЭРДОГАН:

Отныне благодаря совместным усилиям 
Нахчыван не является блокадным, об-
ладая огромным потенциалом с точки 
зрения экономики, транспорта и энер-
гетики 

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган заявил, что воен-
но-промышленный комплекс 
его страны готов внести вклад 
в укрепление оборонной про-
мышленности ЕС и европей-
ской безопасности.

«Мы считаем, что в наших об-
щих интересах было бы планиро-
вать все шаги по обеспечению ев-
ропейской безопасности вместе 
с Турцией. Во всех этих усилиях, 
несомненно, важно в максималь-
ной степени сохранить трансатлан-
тические связи и получить мощ-
ную поддержку нашего союзника 

- Америки. Наша оборонная про-
мышленность, обладающая пере-
довыми технологиями, готова вне-
сти свой вклад в укрепляющуюся 
оборонную сферу Европы», - ска-
зал турецкий лидер в ходе видео-
конференции главы Евросовета со 
странами - партнерами ЕС.

«Я думаю, что программы евро-
пейской оборонной промышленно-
сти в рамках союза должны быть от-
крыты для всех союзников Европы. 
Важно, чтобы мы также участвовали 
в программах ЕС по реконструкции 
и восстановлению Украины, - под-
черкнул Эрдоган, указав, что «от-

ношения между Турцией и Евро-
союзом крайне важны для эконо-
мической безопасности и обороны 
Европы». - В интересах обеих сторон 
действовать с учетом долгосрочной 
стратегической перспективы в от-
ношениях Турция - ЕС. Мы твер-
до придерживаемся нашей цели - 
полноправного членства. Ожида-
ем, что ЕС займет стратегическую 
и дальновидную позицию, и поэто-
му наши переговоры о членстве бу-
дут возоб новлены как можно ско-
рее», - заявил Президент Турции.

Отдел политики

На фоне геополитических со-
бытий, происходящих в мире, 
в частности, в Америке и дру-
гих местах, отрадно, что отно-
шения между Азербайджаном 
и Великобританией стабильны 
и крепки. Надеюсь, что они бу-
дут и дальше укрепляться.

Об этом лондонскому корреспон-
денту АЗЕРТАДЖ сказал заместитель 
председателя Палаты лордов парламен-
та Великобритании лорд Деннис Ро-
ган. Он отметил, что дважды посещал 
Азербайджан: «Первый раз я приехал 
в вашу страну как бизнесмен, а вто-
рой раз - в составе парламентской де-

легации. Во время моего пребывания 
в Азербайджане я нашел вашу стра-
ну и народ очень интересными, ин-
формативными и гостеприимными. 
Надеюсь, что в будущем у меня будет 
возможность снова посетить Баку».

Оценивая отношения между Ве-
ликобританией и Азербайджаном, 
лорд Роган отметил, что связи с Баку 
находятся на очень хорошем уровне.

Говоря о сферах, в которых со-
трудничество между двумя страна-
ми может быть расширено, лорд Ро-
ган подчеркнул важность программ 
обмена, особенно среди молодежи. 
«Я считаю очень важным реализацию 
программ обмена студентами меж-

ду Азербайджаном и Великобрита-
нией. Визит азербайджанской моло-
дежи в Великобританию и британ-
ских студентов в Азербайджан может 
внести позитивный вклад в развитие 
отношений. Потому что связи, зало-
женные в период молодости, могут 
быть полезны обеим странам в бу-
дущем», - уверен лорд Роган.

Позитивный вклад в развитие отношений
Лорд Деннис Роган: Радует, что между Азербайджаном 
и Великобританией существуют крепкие связи

Дальновидная позиция 
Турция хочет принять участие в перевооружении Европы
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Суверенитет превыше всего
А в парламенте обсуждают вве-

дение в Грузии контроля и за публи-
кациями в соцсетях, которые имеют 
значительное влияние на обществен-
ное мнение граждан.

О ситуации в Грузии, причинах 
провала планов оппозиции, спаде на-
кала протестных акций наш корре-
спондент поговорил с генеральным 
директором и главным редактором 
грузинского информационно-ана-
литического агентства «ГРУЗИН-
ФОРМ» и директором Центра без-
опасности, стратегического анализа 
и информационной политики Арно 
Хидирбегишвили.

- Прошло сто дней с начала про-
тестов в Грузии. Какова на сегодня 
ситуации в стране?

- Сто дней - символический рубеж, 
однако отнюдь не повод для радости 
в стане грузинской оппозиции. Их на-
дежды, что власть дрогнет и сдаст-
ся под давлением улицы, не оправ-
дались. «Грузинская мечта» остается 
твердой в своих убеждениях, не по-
зволяя хаосу поглотить страну. Все 
попытки оппозиции и их зарубеж-
ных заступников навязать свой сце-
нарий провалились. Главная пробле-
ма оппозиции заключается в том, что 
без внешнего финансирования они не 
могут функционировать. Сразу по-
сле того, как американский прези-
дент Дональд Трамп закрыл USAID, 
так называемая грузинская оппози-
ция оказалась в ступоре. Без денег она 
не «поет», точно так же как наемные 
музыканты в ресторане не исполня-
ют песни бесплатно.

- Чем, на ваш взгляд, обусловлен 
провал оппозиции? В связи с этим 
вспоминается «Революция роз», ког-
да оппозиция сумела достичь по-
ставленной цели…

- В отличие от 2003 года, у ны-
нешней оппозиции нет своего лиде-
ра, подобного Михаилу Саакашвили. 
Вспомните его тактику: он педалиро-
вал реальную проблему коррупции 
и таким образом привлек на свою сто-
рону массы. А что сегодня? Оппози-
ция пытается продвигать миф о том, 
что закон об иностранных агентах - 

«русский закон», что действующая 
в стране власть якобы «пророссий-
ская», что «Грузинская мечта» рабо-
тает на Кремль и пр. Но это все ведь 
неправда. Люди все хорошо понимают 
и видят, что власть ведет прагматичную 
политику, сбалансированную между 
Западом и Востоком. Более того, если 
бы Бидзина Иванишвили действи-
тельно был «русофилом», он давно 
бы воспользовался возможностями 
для налаживания отношений с Мо-
сквой. За последние три года у него 
было как минимум три возможности 
восстановить дипломатические свя-
зи с Россией и продвинуться по во-
просам Абхазии и Южной Осетии. 
Однако он этого не сделал. Почему? 
Потому что для него важнее стабиль-
ность Грузии, а не ложные обвине-

ния со стороны тех, кто продался за 
западные гранты.

- Тем не менее оппозиция про-
должает утверждать, что «Грузин-
ская мечта» ведет страну к изоля-
ции. Насколько оправдан этот тезис?

- Давайте разберемся. Да, перего-
воры по вступлению в ЕС замороже-
ны. Но кто виноват? Запад, который 
навязывает Грузии чуждые ей цен-
ности, или власти, которые пытают-
ся сохранить суверенитет? Грузия не 
отказывается от европейского кур-
са, но не будет делать это ценой на-
циональных интересов. Посмотри-
те, какие контакты налаживает сегод-
ня правительство: премьер-министр 
Ираклий Кобахидзе активно развива-
ет отношения с Азербайджаном, Ки-
таем, Ираном, Арменией, странами 
Средней Азии. В условиях глобаль-
ной турбулентности такие шаги - это 
стратегия выживания.

- Вы упомянули Бидзину Ива-
нишвили. Насколько он вовлечен 
в принятие судьбоносных для Гру-
зии решений?

- Иванишвили не политик в тради-
ционном смысле, он бизнесмен. Имен-
но поэтому он не допускает ошибок, 
свойственных типичным политикам. 
Он не раз обжигался на людях, кото-
рых продвигал: президенты Маргве-
лашвили, Зурабишвили, министры, 
премьеры - многие из них предали 

его. Поэтому теперь он доверяет толь-
ко проверенным людям: главам МВД 
и СГБ, своим братьям, бизнес-пар-
тнерам. С ними он решает вопросы 
бизнеса, но внешнюю политику до-
веряет исполнителям, которым пору-
чает тактику. Именно поэтому Ива-
нишвили не спешит с налаживанием 
контактов с Москвой. Он ждет изме-
нений в мире: чем закончится вой-
на в Украине, какие позиции займут 
США и Европа в урегулировании рос-
сийско-украинского конфликта, кто 
окажется «на коне».

- Выходит, «Грузинская мечта» 
ждет глобальных перемен, прежде 
чем предпринять резкие шаги?

- Именно так. Иванишвили пре-
красно понимает, что сейчас не время 
для резких движений. Запад ищет лю-
бой повод, чтобы ввести новые санк-
ции, надавить на страну. Поэтому пока 
Ираклий Кобахидзе ведет активную 
работу на восточном направлении, за-
ключает выгодные соглашения с новы-
ми партнерами. А когда глобальный 
баланс изменится, вот тогда Грузия 
может сделать новый стратегический 
маневр. В отличие от оппозиции, ко-
торая действует импульсивно, «Гру-
зинская мечта» строит долгосрочную 
стратегию.

- Каков ваш прогноз на ближай-
шие месяцы? 

- Полагаю, что протесты будут 
продолжаться, но они не приведут 
к смене власти. Как мы видим, улич-
ные акции теряют динамику. Идео-
логическое обоснование у оппозиции 
крайне слабое. Западные гранты за-
канчиваются, люди начинают осозна-
вать, что не хотят быть марионетками. 

Власть в свою очередь остается 
стабильной. Я бы сказал, что ближай-
шие месяцы станут периодом поли-
тического позиционирования: и пра-
вительство, и оппозиция будут гото-
виться к новым глобальным вызовам. 
Однако в конечном счете прагматизм 
и реальная политика победят дема-
гогию. Грузия стоит перед историче-
ским выбором, и я уверен, что ее народ 
сделает правильный выбор - в пользу 
стабильности, независимости и силь-
ного государства.

Франция, традиционный «адво-
кат» армянских интересов, с нескры-
ваемым раздражением наблюдает за 
усилением позиций Азербайджана 
и теперь всеми силами стремится 
сбалансировать ситуацию, раздавая 
Иревану военные подачки. 

Потеряв позиции в Грузии и Азер-
байджане, ЕС, как заядлый игрок, 
пытается отыграться за счет Арме-
нии. Это последний шанс Брюссе-
ля остаться значимой силой в ре-
гионе Южного Кавказа. Ведь если 
Армения окажется полностью за-
висимой от европейского оружия, 
то контроль над ней будет обеспе-
чен на десятилетия вперед. Иреван, 
с этой точки зрения, стал размен-
ной монетой в больших играх. Од-
нако у этой монеты одно достоин-
ство: ее номинал снижается с каж-
дым новым траншем.

Милитаризация Армении не со-
ответствует духу миротворчества, 
более того, она его извращает. Не-
прикрытое наращивание военного 
потенциала у границ неизбежно ве-
дет к дестабилизации, а значит, де-
лает приграничные районы закон-
ной целью. 

Впрочем, Армения не ограничи-
вается лишь получением европейских 
денег. Она создает новую должность 
военного атташе в своем представи-
тельстве при ЕС и Бельгии, что ста-
ло первым случаем в истории армя-
но-европейских отношений. В фев-
рале 2024 года аналогичная позиция 
появилась при НАТО. Баку давно 
предупреждал о том, что западная 
«гуманитарная помощь» Армении - 
всего лишь дипломатическая оболоч-
ка для прямой военной поддержки. 
Теперь эти подозрения нашли свое 
подтверждение.

Эта должность - очередная строч-
ка в армянском кадровом реестре - 
означает, что взаимодействие Арме-
нии и ЕС в военной сфере достиг-
ло новой стадии: теперь переговоры 
об оружии и оборонных стратегиях 
можно вести в открытую, так сказать 

без посредников и бюрократических 
барьеров. Брюссель открыл для Ар-
мении дверь в свой военный клуб, 
а заодно и передал ей карт-бланш 
на дальнейшую эскалацию.

Провокационно-шпионская мис-
сия ЕС в Армении, так называемая 
EUMA не отказывается от намере-
ния раскачать ситуацию в регионе, 
ощутимо расширив сроки, границы 

и саму суть своего мандата. Послы 
стран Евросоюза 29 января в Брюссе-
ле утвердили продление своей граж-
данской миссии в Армении еще на 
два года. По сообщению армянских 
СМИ, европейские наблюдатели оста-
нутся в приграничных регионах Ар-
мении до 19 февраля 2027 года, при 
неизменности состава и численно-
сти в 165 международных и 44 ар-
мянских сотрудника. Данное реше-
ние уже  получило одобрение глав 
МИД стран-членов ЕС, что на са-
мом деле является формальностью, 
поскольку послы этих стран, голо-

суя за проект, выразили точку зре-
ния своих правительств.

Фактически наблюдательная 
миссия Европейского Союза в Ар-
мении ведет сбор разведданных про-
тив Азербайджана, Ирана и России. 
Вашингтон и его союзники готовы 
идти на любые шаги, включая раз-
жигание конфликтных очагов во-
круг России через марионеточные 

правительства. Одним из приме-
ров подобного вмешательства яв-
ляется нынешняя наблюдательная 
миссия ЕС в Армении. С подклю-
чением к ней «эксперта» из Канады 
она фактически превратилась в на-
товскую операцию с сомнительны-
ми целями. То, что миссия являет-
ся инструментом гибридной войны 
Запада, подтверждает ее скрытность 
и неподконтрольность ни Армении, 
ни Азербайджану. 

Ни для кого не секрет, что эти 
«наблюдатели» занимаются сбором  
разведданных, координацией воен-

ной помощи, предоставлением дан-
ных об азербайджанских позициях. 
Такой «мониторинг» в корне не спо-
собствует миру, напротив, нагнета-
ет и без того взрывоопасную ситуа-
цию в регионе.

История учит, что агрессивные 
режимы, создающие угрозу миру, 
в конечном итоге должны быть ра-
зоружены. После Второй мировой 
войны это постигло Германию и Япо-
нию, ставших символами милитари-
стской экспансии. 

Однако, почему-то Армения, де-
сятилетиями проводившая полити-
ку оккупации азербайджанских зе-
мель, остается безнаказанной. По-
чему государство, претендующее на 
роль «жертвы», не подвергается та-
ким же ограничениям, как другие 
агрессоры прошлого?

Армения должна быть разору-
жена. Коль Европейский Союз дей-
ствительно заинтересован в мире, он 
должен отказаться от политики воо-
ружения Иревана и вместо этого со-
средоточиться на реальных мерах по 
урегулированию конфликтов. Про-
должение военной поддержки Ар-
мении - это сказка не про мир. Это 
про геополитическую игру, в которой 
никому из сторон не жалко жертво-
вать людьми ради низких полити-
ческих амбиций.

Арно Хидирбегишвили:

Все попытки оппозиции 
и их зарубежных заступ-
ников навязать свой сце-
нарий провалились. Глав-
ная проблема оппозиции 
заключается в том, что 
без внешнего финанси-
рования они не могут 
функционировать
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Коль ЕС действительно заинтересован 
в мире, он должен отказаться от поли-
тики вооружения Иревана и вместо это-
го сосредоточиться на реальных мерах по 
урегулированию конфликтов
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Министр юстиции Фарид Ахме-
дов в рамках Программы мен-
торства встретился с победи-
телями четвертого конкурса 
«Восхождение» Эйюбом Фата-
лиевым и Руфатом Мамедхан-
лы, сообщили в пресс-службе 
министерства.

Фарид Ахмедов поздравил кон-
курсантов с победой и подчеркнул 
значимость конкурса в их дальней-
шем развитии. На встрече обсуж-
дались проделанная работа в сфе-
ре юстиции, трудности и реальные 
возможности, которые могут воз-
никнуть на фоне проводимых ре-
форм, предстоящие цели и пробле-
мы в этой сфере.

Министр сказал, что в рамках 
программы менторства поделит-
ся своим опытом и знаниями и по-
может в дальнейшем развитии по-
тенциала победителей как будущих 
руководителей. Фарид Ахмедов вы-
слушал мнения победителей, обо-
значил предстоящую работу в рам-
ках программы менторства, и рас-
сказал о реализации годичного  

плана личностного развития.
На встрече также было подчер-

кнуто, что Министерство юстиции 
создаст победителям необходимые 
условия для реализации програм-
мы менторства на высоком уровне.

Победители конкурса вырази-
ли заинтересованность в различных 
направлениях деятельности Мини-
стерства юстиции и подчеркнули, 
что программа менторства будет им 
полезна для приобретения знаний 
и навыков в этих областях.

Конкурс «Восхождение» учре-
жден Распоряжением Президен-
та Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева от 26 июля 2019 года. 
Победители конкурса обеспечива-
ются со стороны менторов годовым 
планом личностного развития, им 
предоставляется премия в размере 
20 тыс. манатов.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев 18 декабря 
2024 года подписал соответствующее 
Распоряжение о проведении пятого 
конкурса «Восхождение».
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Поощряя карьерный рост
Министр юстиции встретился 

с победителями конкурса «Восхождение»

Министр иностранных дел Ки-
тая Ван И раскритиковал поли-
тику президента США Дональда 
Трампа, заявив, что это приве-
дет к «закону джунглей», а так-
же сказал, что войны в Украи-
не «можно было избежать», пи-
шет Associated Press.

Ван И заявил, что введенные США 
тарифы обостряют отношения между 
странами. «Ни одна страна не долж-
на фантазировать о том, что она мо-
жет подавлять Китай и одновремен-
но поддерживать с ним хорошие от-
ношения. Такие двуличные действия 
не способствуют стабильности дву-
сторонних отношений и укрепле-
нию взаимного доверия» - сказал он.

Глава МИД Китая также подверг 
резкой критике политику админи-
страции Трампа, направленную на 
обеспечение интересов США выше 
международного сотрудничества. 

По его словам, такой подход, если 
он будет принят всеми странами 
мира, приведет к «закону джунглей».

«Малые и слабые страны сгорят 
первыми, а международный поря-
док и правила окажутся под силь-
ным ударом. Крупные страны долж-
ны выполнять свои международные 
обязательства... и не стремиться на-
живаться на слабых и запугивать их», 
- заявил он.

Говоря о войне в Украине, Ван 
И снова подтвердил позицию Китая, 
который выступает за разрешение 
конфликта путем политических пе-
реговоров. При этом он сказал, что 
войны «можно было бы избежать».

«Все стороны должны извлечь уро-
ки из этого кризиса. Помимо многих 
других вещей, безопасность должна 
быть взаимной и равной, и ни одна 
страна не должна строить свою без-
опасность на небезопасности дру-
гой», - сказал он.

Недавно депутат Кнессета от 
партии ШАС Шимон Моши-
ашвили выступил с инициати-
вой создания стратегического 
альянса между США, Израи-
лем и Азербайджаном, сообща-
ет сайт STMEGI. 

Эту идею поддержала министр по 
делам национальных миссий Орит 
Струк, подчеркнув, что «отношения 
между Израилем и Азербайджаном 
строятся на уникальном партнер-
стве, основанном на взаимных ин-
тересах и давней дружбе». Это пред-
ложение гармонично вписывается 
в концепцию нового мироустрой-
ства, развиваемую администрацией 
Дональда Трампа. Судя по послед-
ним шагам США на Ближнем Восто-
ке, формируется система безопасно-
сти, в центре которой окажутся Из-
раиль, Саудовская Аравия и страны 
Персидского залива. Именно эти го-
сударства, при поддержке Вашинг-
тона, возьмут на себя основную от-
ветственность за обеспечение сво-
боды судоходства в регионе.

Главным противником подобного 
объединения является Иран, кото-
рый в этом случае рискует потерять 

последние остатки своего влияния. 
Режим аятолл крайне насторожен-
но воспринимает прагматичную по-
литику азербайджанского руковод-
ства, нацеленную на тесное сотруд-
ничество с Израилем. Иран опасается 
утраты своих позиций как на внеш-
неполитической арене, где даже за-
висимая от Тегерана Армения стре-
мится к сближению с Евросоюзом, 
так и внутри страны, где усиливает-
ся давление со стороны националь-
ных меньшинств. Мнение Тегерана, 
однако, в нынешних условиях мало 
кого интересует - особенно на фоне 
беспрецедентного давления, которое 
оказывают США. Помимо жестких 
санкций, Иран всерьез опасается воз-
душного удара со стороны амери-
кано-израильского альянса. В свя-
зи с этим особых препятствий на 
пути создания стратегического со-
юза пока не видно.

Сотрудничество между Израилем 
и Азербайджаном прошло проверку 
временем и доказало свою прочность. 
Никакие внешние давления и поли-
тическая конъюнктура не смогли по-
дорвать взаимное уважение между 
двумя народами. Для США этот аспект 
имеет ключевое значение. С момен-

Альянс, который изменит Ближний Восток

США-Израиль-Азербайджан:

«Закон джунглей» неприемлем
Глава МИД Китая призвал США не «фантазировать»
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Ситуационное союзничество
Причины такого странного пове-

дения европейских лидеров, начина-
ющих за здравие, а заканчивающих 
за упокой, то есть в начале объявля-
ющих о своей способности прекрас-
но прожить без американской воен-
ной помощи и продолжать помогать 
ВСУ, а потом признающих, что сде-
лать это без американской помощи 
очень проблематично, в интервью 
корреспонденту газеты «Бакин-
ский рабочий» пояснил российский 
политолог, основатель экспертно- 
аналитической сети PolitRUS Ви-
талий Арьков.

- Причины такого поведения ев-
ропейских лидеров станут ясны, если 
посмотреть на численность и ос-
нащенность армий стран, руково-
дители которых грозно машут ку-
лаками то в Париже, то в Лондоне. 
Достаточно взглянуть на их доли 
в общем финансировании НАТО: 
у Франции и Германии по 4,7%, у Ве-
ликобритании чуть больше - 5,4%, 
львиную долю расходов - 70,5% не-
сут США. Логично, что при таком 
раскладе европейские «ястребы» 
уповают на США. 

А еще можно вспомнить неодно-
кратные случаи, когда Киев просил 
у своих европейских защитников по-
мимо поставок откровенного метал-
лолома (морально устаревшей, а то 
и списанной на утилизацию техни-
ки) дополнительных поставок бо-
лее-менее современных танков, си-
стем ПВО и других вооружений, а те 
в ответ разводили руками и прямо 
говорили, что тогда их собственные 
армии будут испытывать дефицит. 

Есть и еще одна причина, по ко-
торой тот же Берлин или Париж не-
охотно поставляли Киеву новые во-
оружения. Сначала, как мы помним, 
война в Украине рассматривалась 
ВПК стран Евросоюза и США как 
полигон для испытания своей про-
дукции в реальных боевых услови-
ях и демонстрация ее превосходства 
перед потенциальными покупате-
лями. Однако вскоре выяснилось, 
что превосходства на практике нет 
- те же хваленые американские тан-
ки M1 Abrams, немецкие Leopard 2, 
особенно французские AMX-10RCR 
застревали в межсезонной распутице 
и горели как копны соломы на жни-
вье. Немало образцов современных 
вооружений стран НАТО оказалось 
в распоряжении России и было от-
правлено на изучение в конструк-
торские бюро. Что-то было броше-
но на поле боя при бегстве ВСУ, но 
немало было и банально продано - 
российские меценаты объявляли 
щедрые вознаграждения и действи-
тельно выплачивали их.

- Чего добиваются лидеры ЕС 
на своих встречах, откровенно де-
монстрируя поддержку Зеленско-
му и фактически выступая за про-
должение войны?

- Бряцание оружием из Елисей-
ского дворца и Дауинг-стрит - это 

возможность привлечь к себе вни-
мание Кремля, но в большей сте-
пени Белого дома. Дескать, мы та-
кие крутые, что Россию одолеем без 
США, заставив их потом с нами счи-
таться. Самые амбициозные заяв-
ления из Парижа и Лондона стали 
звучать после того, как президент 
Макрон и премьер-министр Стар-
мер «несолоно хлебавши» вернулись 
из Вашингтона от президента Трам-
па, с которым они пытались «по-хо-
рошему» договориться о своем уча-
стии в сделке по Украине. «По-хо-
рошему» не получилось. Перешли 
к «плану Б». Первой громкой (в бук-
вальном смысле) «ответочкой» с их 
стороны стал «перфоманс» Воло-
димира Зеленского в Белом доме, 
где его приняли по их настоятель-
ной просьбе. Совершенно очевид-
но, что сегодня он действует в их 
интересах и по их указаниям, ве-
роятно, нынешнему киевскому ре-
жиму кажется, что иного варианта 
у него больше нет. Однако это глу-
бочайшее заблуждение, которое мо-
жет привести к фатальным послед-
ствиям для Украины. Будем говорить 
прямо: Великобритания, Франция, 
Польша и ряд других стран Европы, 
точнее, их правящие элиты, жела-
ют не просто формально сидеть за 
столом переговоров с США и Рос-
сией (из-за плеча которой выгля-
дывает Китай) для подтверждения 
своего высокого политического ста-
туса, но как минимум для получе-
ния гарантий сохранения своих ин-
тересов в Украине, которые возна-
мерился обнулить Трамп. 

Украина - едва ли не самая бо-

гатая по ресурсам страна Европы, 
потому была и остается лакомым 
куском. Повышенный интерес на-
блюдается к ее центральным, юж-
ным и восточным регионам. Начиная 
с 2014 года, киевский режим, снача-
ла при Порошенко, а затем при Зе-
ленском по сходной цене притор-
говывал Украиной - богатыми на 
полезные ископаемые недрами, ще-
дрыми на урожаи черноземными по-
лями, огромным потенциалом ги-
дро- и атомной энергетики, возмож-
ностями транзита грузов (не только 
законных). Триггером публичной 
истерики Парижа и особенно Лон-
дона стало требование Вашингтона 
фактически отдать ему месторожде-
ния редкоземельных металлов, ко-
торые Киев ранее уже передал для 
разработки британским компани-
ям, в обмен на финансовую помощь 
в войне с Москвой и на финансы 
лично Ермаку. В Лондоне и Пари-
же реально осознают, что Москва 
не уйдет с возвращенных террито-
рий (используется термин «новые 
территории»), но пытаются требо-
вать с нее компенсации за свои по-
тери там. Например, через доступ 
к разработке недр. 

- Как повлияют итоги встре-
чи Зеленского и Трампа в Белом 
доме на американо-украинские от-
ношения и продолжение войны?

- Буквально каждый день появ-
ляются разные новости на эту тему. 
То Зеленский пишет в сети X, что 
сожалеет о случившемся и в Белом 
доме даже готовы принять это за по-
требованные им публичные изви-
нения. То затем каждая из сторон 
делает какие-то двусмысленные за-
явления, вызывающие бурю эмо-
ций. Из последних новостей извест-
но, что США заморозили поставки 
Украине вооружений и разведдан-
ных, а Илон Маск отлучил ВСУ от 
спутниковой навигации StarLink, 
что весьма серьезно. 

Конечно, перфоманс Зеленского 
в Белом доме был фееричным и при-
зван был выставить Трампа посме-
шищем, но планам европейских за-
казчиков данной провокации не 
суждено сбыться: и США, и лично 
Трамп добьется желаемого. И чем 
упрямее европейские политики бу-
дут пытаться мешать этому, тем тя-
желее конкретно для них будут не-
избежные последствия. Трамп на-
несенных обид не прощает. 

Что до Украины, то пока Зелен-
ским управляют европейские поли-
тики, использующие и его самого, 
и страну в целом для политическо-
го торга с Россией и США, она в си-
туации цугцванга. Все это подводит 
киевский режим к необходимости 
принятия единственно верного ре-
шения - согласиться на посредниче-
ство Вашингтона и садиться за стол 
переговоров с Москвой. Не исклю-
чено, кстати, что местом их прове-
дения вновь может стать Стамбул. 
Президент Реджеп Тайип Эрдоган, 

как и его европейские коллеги, так-
же не хочет остаться за периметром 
исторической сделки. Во-первых, Тур-
ция обоснованно претендует на ре-
гиональное лидерство и просто не 
может остаться в стороне. Во-вто-
рых, Турция тоже имеет серьезные 
экономические интересы в Украине.

- Каковы перспективы россий-
ско-американских переговоров и при-
ведут ли они к переформатирова-
нию нынешнего мироустройства?

- Нормализацию российско-аме-
риканских отношений я бы рассма-
тривал как составную часть общего 
переформатирования мироустрой-
ства. Здесь я соглашусь с рядом коллег, 
которые говорят о согласии нового 
Вашингтона на активно продвигае-
мую Москвой и Пекином идею много-
полярности. При том лишь условии, 
что США будут «полюснее» других 
полюсов. И подтверждением новой 
политики нового Вашингтона мож-
но счесть упразднение USAID, рав-
но как и другие революционные ре-
формы. Мы помним предвыборное 
обещание Трампа сделать Америку 
снова великой. Но для этого вовсе 
не нужно быть мировым жандар-
мом, распыляя силы на всех членов 
мирового сообщества в ущерб вну-
триамериканской повестке. Трамп - 
один из самых успешных представи-
телей бизнеса. А одна из основ успеха 
- выявить и назначить ответствен-
ных за направления, делегируя им 
необходимые для этого полномо-
чия. И даже делясь частью прибы-
ли, превращая их в младших партне-
ров. При этом оставляя полный кон-
троль и главную прибыль за собой. 

Примерно такую же схему сейчас 
Трамп начинает опробовать в ми-
ровом масштабе. С Россией и Ки-
таем в этой схеме все очевидно. Как 
и с Саудовской Аравией. Сложно-
сти могут возникнуть с Турцией - 
ее интересы и амбиции на ряде тер-
риторий конфликтуют с аналогич-
ными интересами России, Китая 
и Саудовской Аравии. Сейчас мы 
наблюдаем единение большинства 
европейских стран, но это союзниче-
ство исключительно ситуационное. 
Полагаю, что уже скоро станем сви-
детелями серьезных конфронтаций. 
Фантомные боли британской аристо-
кратии по былому имперскому ве-
личию не позволяют ей терпеть ря-
дом процветающий Евросоюз. Тем 
более при лидерстве там Германии 
или Франции. Гложут фантомные 
боли по Речи Посполитой и Поль-
шу - особенно тяжко современной 
шляхте терпеть рядом с собой по 
факту сохранившуюся как империя 
Россию, а также Германию, которая 
при Ангеле Меркель получила-таки 
свой Четвертый рейх в виде эконо-
мически зависимого от нее Евросо-
юза. Иными словами, впереди нас 
ожидают не менее интересные «тек-
тонические» события. Будем наде-
яться, не столь трагические, как на-
блюдаемые сейчас.

После последнего самми-
та лидеров ЕС в Брюссе-

ле, где главы государств пы-
тались выстроить очередной 
хрупкий фасад европейской 
обороны, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, об-
лаченный в ауру самоуверен-
ности, вышел к журналистам. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

С присущим ему артистизмом, 
французский президент сделал оче-
редной вброс, напомнив о «суве-
ренной Европе», «коллективной  
безопасности», «новой архитектуре 
обороны» и пр. звучные, но до боли 
знакомые термины, блуждающие 
по саммитам уже десятилетиями.

Однако под блестящей ритори-
кой проглядывалась старая добрая 
неопределенность. Ведь когда речь 
заходит о европейской обороне, всег-
да возникает парадокс: все согласны, 
что она нужна, но никто не хочет 
платить. Да и кто возьмется за ре-
альное лидерство, когда надо снова 
и снова обсуждать «перспективы».

Макрон, конечно, пытался выгля-
деть архитектором грядущих пере-
мен. Его заявление о «стойкой вер-
ности» НАТО в ответ на сомнения 
Дональда Трампа в боеготовности 
альянса, на первый взгляд, могло 
бы показаться попыткой укрепить 
позиции Европы. Но на деле это не 
более чем дипломатическая пан-
томима. Ведь если Франция дей-
ствительно была бы столь «верным 
союзником», зачем тогда Макрон 
столь настойчиво заигрывает с иде-
ей европейской армии, отдельной 
от США. Или, быть может, он про-
сто хочет убедить Вашингтон, что 
ему стоит доверять как человеку, 
который сегодня клянется в вер-
ности, а завтра сочиняет концеп-
ции независимости.

А что же с историей? 
Французский лидер в привыч-

ной манере решил поиграть с вели-
кими тенями прошлого и, словно 
иллюзионист, вытащил из шляпы 
Наполеона. Путин, очевидно, за-
метил эту аналогию раньше, чем 
сам Макрон, заявив, что есть те, 
кто мечтает вернуться к эпохе Бо-
напарта. Но Макрон, не желая оста-
ваться в долгу, назвал российского 
президента «империалистом». Вот 
только одна проблема: если где-то 
и существует имперский синдром, 
то уж точно не в Москве, а в голо-
вах европейских бюрократов, стре-
мящихся подчинить себе суверен-
ные государства.

Но вот ведь незадача: когда речь 
заходит о современности, Макрон 
забывает, что Франция давно не та 
империя, которой она когда-то была. 
Если он желает увидеть настоящие 
остатки колониального прошлого, 
ему не стоит смотреть на Россию. 
Достаточно оглянуться на француз-
ские заморские территории, где его 
правительство до сих пор сталки-
вается с протестами и требованием 
подлинной свободы. «Единственная 
имперская держава в Европе - это 
Россия», - заявляет он, предпочи-
тая не вспоминать о французских 
войсках, периодически вмешива-
ющихся в дела Африки.

Вопрос же ядерного сдержива-
ния, который Макрон вынес на об-
суждение, лишь подливает масла 
в огонь. Распространить француз-
ский ядерный щит на другие евро-
пейские страны - это не что иное, 
как безрассудная попытка подра-

жать роли, которую он не может ис-
полнить. Франция не может гаран-
тировать безопасность даже самой 
себе - экономический кризис, соци-
альные волнения, протесты «жел-
тых жилетов». Тем не менее Макрон 
мечтает примерить на себя мундир 
военного лидера. Вот только этот 
мундир ему не по размеру.

Но давайте заглянем глубже: за-
чем Макрону эта риторика? Поче-
му он так отчаянно ищет врага? От-
вет прост: страх. Страх перед соб-
ственным бессилием. Перед тем, что 

Франция теряет влияние в мире. Пе-
ред тем, что ЕС раскалывается на 
фракции, а Вашингтон давно рассма-
тривает Париж как младшего пар-
тнера, а не самостоятельную силу.

Макрону жизненно необходимо 
создать иллюзию власти. Что может 
быть проще, чем объявить войну 
фантомным угрозам. Вот и возника-
ет в его риторике образ «агрессив-
ной» России, и вот уже обсуждается 
ввод миротворческих войск в Укра-
ину (разумеется, после подписания 
мирного соглашения, ведь тогда их 
можно будет назвать не вторжени-
ем, а гарантом мира). Как удобно. 
Как элегантно. Как по-французски.

Тем временем официальный пред-
ставитель МИД России Мария За-
харова заявила, что Макрон «ото-
рван от реальности». Трудно с этим 
не согласиться. Человек, который 
делает противоречивые заявления, 
угрожает России ядерным сдержи-
ванием, а затем сетует на ухудшение 
отношений, действительно пребы-
вает в каком-то ином измерении.

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров был более прямо-
линеен, заявив, что Россия будет 
рассматривать любые европейские 
войска в Украине так же, как при-
сутствие НАТО. Но Макрона это 
не смущает. Он делает вид, что все 
идет по его сценарию, хотя на са-
мом деле его пишут в других каби-
нетах далеко за пределами Елисей-
ского дворца.

Но давайте зададимся вопро-
сом: если Макрон такой смелый, то 
почему он все еще говорит наме-
ками? Почему вместо того, чтобы 
прямо назвать Россию врагом, он 
прибегает к завуалированным об-
винениям? Потому что он боится 
последствий? Потому что не уверен 
в поддержке союзников? Или, мо-
жет быть, потому что глубоко вну-
три он понимает, что играет в игру, 
где он пешка, а не король?

Пока в Париже придумыва-
ют новые дипломатические улов-
ки, в Вашингтоне решают, стоит 
ли вообще обращать внимание на 
европейскую инициативу. А в Мо-
скве просто наблюдают, записывая 
каждое слово французского пре-
зидента, который, возможно, сам 
не понимает, что уже давно игра-
ет второстепенную роль в спекта-
кле мировой политики.

В конце концов, у великих есть 
одна особенность - они не нужда-
ются в том, чтобы кричать о сво-
ем величии. Их признают по делам. 
Макрон же пока остается в стату-
се актера, отчаянно желающего сы-
грать Наполеона, но застрявшего 
в роли скромного статиста.

Виталий Арьков:

Самые амбициозные за-
явления из Парижа и Лон-
дона стали звучать по-
сле того, как президент 
Макрон и премьер-ми-
нистр Стармер «несо-
лоно хлебавши» верну-
лись из Вашингтона от 
президента Трампа
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Дипломатическая 
пантомима

О том, как Макрон мечтает стать Наполеоном

Макрон пока остается 
в статусе актера, от-
чаянно желающего сы-
грать Наполеона, но за-
стрявшего в роли скром-
ного статиста

та установления дипломатических 
отношений 7 апреля 1992 года вза-
имодействие между двумя страна-
ми лишь укреплялось. Визиты пре-
мьер-министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху в Баку в 1998 и 2016 
годах, а также визиты других высо-
копоставленных лиц свидетельству-

ют о возрастающем уровне двусто-
роннего сотрудничества.

Торговый оборот между двумя 
странами демонстрирует стабильный 
рост. Приоритетными направлени-
ями остаются энергетика и сельское 
хозяйство. Азербайджан обеспечи-
вает Израиль около 40% потребля-
емой им нефти, которая поступает 
через турецкий порт Джейхан по не-
фтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. 
В свою очередь, Израиль предлага-
ет Азербайджану передовые техно-
логии в сфере сельского хозяйства 
и водных ресурсов. Важной вехой 
в сотрудничестве стало подписание 

Меморандума о взаимопонимании 
между АИК и израильской компа-
нией I.D.E. Water Assets Ltd в октя-
бре 2022 года. Этот документ пред-
полагает строительство комплекса 
по опреснению воды в азербайджан-
ском секторе Каспия, что особенно 
важно в свете планов по восстанов-
лению 170 тыс. гектаров опустынен-

ных земель к 2030 году.
Значительное место в двусторон-

них отношениях занимает и оборон-
ное сотрудничество. С 2009 года из-
раильская компания Elbit Systems 
активно работает в Азербайджане, 
а совместные предприятия производят 
беспилотные летательные аппараты, 
включая модели Orbiter и Aerostar. 

Арсенал азербайджанской армии 
пополняется израильскими систе-
мами вооружения, включая ПТРК 
Spike и ракетные комплексы LORA, 
что подчеркивает высокий уровень 
доверия между странами.

Кроме того, сотрудничество 
расширяется в космической сфере. 
Azerkosmos и израильский спутни-
ковый оператор Spacecom заключили 
долгосрочное соглашение о совмест-
ной эксплуатации телекоммуника-
ционных спутников над Ближним 
Востоком, Европой, Северной Аме-
рикой и Африкой. Это соглашение 
открывает новые перспективы для 
технологического обмена и укрепле-
ния связей между странами.

Присоединение США к азер-
байджано-израильскому альянсу 
могло бы способствовать укрепле-
нию мира и стабильности в регионе. 
Такой союз позволил бы оптимизи-
ровать расходы на оборону и пере-
направить значительные средства на 
совместные экономические проек-
ты. В условиях нарастающих угроз 
со стороны Ирана и нестабильно-
сти на Ближнем Востоке подобная 
инициатива выглядит своевремен-
ной и перспективной.

Ю.АББАСЗАДЕ

новая ось стратегического партнерства

Присоединение США 
к азербайджано-изра-
ильскому альянсу мог-
ло бы способствовать 
укреплению мира и ста-
бильности в регионе
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Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) на-

ходится в процессе изучения 
моделей инвестирования для 
поддержки национальной во-
дородной стратегии, сообщила 
глава представительства ЕБРР 
в Азербайджане Натали Моу-
равидзе.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В руководстве местного предста-
вительства международной банков-
ской организации обращают внима-
ние на серьезный потенциал водо-
родной энергетики, предполагающий 
развитие наиболее перспективных 
направлений отрасли. В настоящее 
время специалисты ЕБРР сосредо-
точены на первоочередной задаче 
- изучении возможностей этой от-
расли. Для этого совместно с прави-
тельством нашей страны предста-
вительство инвестиционного бан-
ка уже разработало Национальный 
стратегически обзор по водороду, 
который был представлен на гло-
бальной климатической конферен-
ции в Баку и недавно стал доступен 
широкой общественности. 

«Наши исследования проливают 
свет на широкие возможности и об-
ширные ресурсы республики в об-
ласти возобновляемых источников 
энергии, необходимые для разви-
тия низкоуглеродной водородной 
экономики, - говорит Н.Моурави-
дзе. - На данный момент рассма-
триваются возможные инвестици-
онные механизмы для поддержки 
стратегии по водороду. Еще одно 
ключевое направление деятельности 
местного представительства ЕБРР 
заключается в разработке низкоу-
глеродного и климатически устой-
чивого энергетического пути для 
Азербайджана, что поможет сба-
лансировать развитие энергетики 
и обеспечить устойчивый переход 
к декарбонизации». 

В банке отмечают важные шаги 
нашей республики к «зеленому» бу-
дущему, осуществляемые по тра-
ектории глобальных задач энерге-
тического перехода. «Наше пред-
ставительство гордится надежным 
партнером, - сообщила уполномо-
ченный чиновник международной 
финансовой структуры. - Поэтому 
ЕБРР продолжит поддерживать по-
литические реформы и инвестици-
онные проекты, способствующие 
долгосрочным и устойчивым изме-
нениям в энергетическом секторе».

Внимание мировой инвестици-
онной организации к строительству 
«зеленого» водородного будущего 

нашей энергетики не случайно. При-
стальное внимание руководства на-
шей страны к проблемам глобально-
го энергетического перехода превра-
щает республику в часть мировой 
водородной экономики, заклады-
вая основание под серьезные пер-
спективы приоритетной отрасли. 
Для достижения значимых целей 
Азербайджан выгодно использует 
свое благоприятное стратегическое 
положение и потенциал возобнов-
ляемых источников энергии. На это 
первостепенное обстоятельство ука-
зывается в Национальном стратеги-
ческом обзоре по водороду, опубли-
кованном ранее ЕБРР и Министер-
ством энергетики. Авторы документа 
оценивают долю нашей страны в его 
общемировом производстве и по-
треблении на уровне 0,5%. 

Не довольствуясь этим, прави-
тельство заявило о цели нарастить 
производство в стратегически важ-
ной позиции для превращения ре-
спублики в «зеленый» энергетиче-
ский коридор между Европой и Ази-
ей. Документ предусматривает три 
возможных пути развития нашей 
водородной промышленности. Сба-
лансированный сценарий позволит 
к 2050 году производить 0,5 млн тонн 
водорода в год, и значительная часть 
этой выработки будет направлена на 
экспорт. В то же время планы уско-
ренного развития отрасли предпола-
гают, что при быстром росте инве-
стиций в морскую ветроэнергетику 
и возобновляемые источники энер-
гии уже к середине века Азербайд-
жан может выйти на производство 
1,1 млн тонн «зеленого» топлива. 

По третьему, наиболее смелому 
плану рассматривается возможность 
того, что при полном развертывании 
морских ветряных электростанций 
и расширении сети трубопроводов 
производство «зеленого» водорода 
может увеличиться до 1,9 млн тонн 
к 2060 году. 

По мнению доктора экономи-
ческих наук, профессора Фикрета 
Юсифова, амбициозные планы пра-
вительства по наращиванию про-
изводства чистого топлива опира-
ются на мировую повестку перехо-
да к «зеленой» энергетике, а важная 
роль в этом процессе отводится во-
дородному топливу. 

«Уже несколько лет страны с боль-
шими экономиками усиленно про-
двигают идею перехода на «зеленую» 
энергетику, где одна из главных ро-
лей отводится водородному топливу, 
- говорит профессор. - Более того, 
переход на водород называют свет-
лым будущим энергетики: с каждым 
годом «чистое» топливо и его пере-
делы становятся все более востребо-
ванным товаром, особенно в странах 
Европейского Союза. ЕС планирует 
довести использование «зеленого» 

водорода до 20 млн тонн к 2030 году, 
говорит ученый. Прийти к такому 
уровню производства в самих евро-
пейских странах не получится, и по-
этому коридор поставок «чистого» 
топлива из Азербайджана в страны 
Старого Света обретает все более 
выраженное значение, проявляю-
щееся в особом внимании мировых 
финансовых институтов и гиган-
тов «зеленой» энергетической ин-
дустрии к проектам его производ-
ства и транспортировки». 

Азербайджан поставил перед 
собой цель достичь 30% доли воз-
обновляемых источников энергии 
в установленной мощности к 2030 
году, но при нынешних темпах энер-
гетического перехода доля возоб-
новляемых источников может до-
стичь 32,6% уже к 2027 году и 34,6% 
к 2030-му. 

«Кроме производства топлива 
нового поколения, ведется интен-
сивная работа в рамках Соглаше-
ния о стратегическом партнерстве 
в области развития и передачи «чи-
стой» энергии между правительства-
ми Азербайджана, Грузии, Румынии 
и Венгрии по Каспийско-Черномор-
ско-Европейскому энергетическому 
коридору, - поясняет Ф.Юсифов. - 
Особое значение на этом пути об-
ретает и тесное взаимодействие со 
всемирно известными гигантами 
энергетического сектора, обладаю-
щими огромным ресурсным потен-
циалом и непревзойденным опытом. 
Основательный фундамент под свет-
лое будущее энергетики закладыва-
ет тесное сотрудничество с ближне-
восточными компаниями энергети-
ческого перехода - Masdar и ACWA 
Power, заявившими о готовности ока-
зывать поддержку мегапроекту для 
скорейшей реализации целевой ини-
циативы». 

По его словам, у западных пар-
тнеров имеются серьезные интере-
сы относительно развития «зеленой» 
энергии в Азербайджане: «Следуя 
этой тенденции, наша республика 
наращивает роль локомотива в про-
цессе реализации новой энергетиче-
ской стратегии, нацеленной на фун-
даментальные перемены в мировом 
энергетическом балансе». 

Впрочем, Азербайджан имеет 
выгодное расположение между ос-
новными энергетическими рынка-
ми Европы и Азии, что открывает 
широкие экспортные возможности 
и планы на будущее. Так, в долго-
срочной перспективе Южный га-
зовый коридор (ЮГК) может быть 
адаптирован для транспортировки 
водорода. Однако пока этот процесс 
сдерживается действующими газо-
выми контрактами.

В последние годы развитие 
отечественной легкой про-

мышленности демонстриру-
ет положительную динамику. 
Государственная поддержка, 
рост инвестиций и модерни-
зация производства позволя-
ют производить конкуренто-
способную продукцию и рас-
ширять географию экспортных 
поставок. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Текстильная отрасль - одно из 
наиболее перспективных направле-
ний легкой промышленности в Азер-
байджане. Этому способствует со-
вокупность нескольких факторов, 
таких как наличие местного сырья, 
давние традиции, а также рост вну-
треннего спроса на такую продук-
цию. В нашей стране хлопководство 
исторически развито, а ведь именно 
хлопок является ключевым компо-
нентом для производства текстиля 
и одежды, его выращивают в 15 рай-
онах республики. В прошлом году 
именно хлопок стал основным про-
дуктом отечественного ненефтяно-
го экспорта, однако интерес к нему 
растет и на внутреннем рынке. 

За 11 месяцев 2024 года произ-
водство одежды выросло на 28,6% по 

сравнению с тем же периодом 2023 
года. Начало 2025 года отметилось 
высокими показателями в производ-
стве верхней одежды, а также спецо-
дежды, нижнего белья, носков и др. 
Прорыв наблюдался также в произ-
водстве кожаных изделий и обуви. 

На положительную динамику от-
расли существенное влияние оказы-
вает и совместная азербайджано-уз-
бекская швейная фабрика в Ханкен-
ди. Ставшая еще одним символом 
партнерских отношений между на-
шими странами, фабрика направле-
на на углубление экономического 
и инвестиционного сотрудничества 
между Азербайджаном и Узбекиста-
ном. Кстати, фабрика призвана вне-
сти существенный вклад в развитие 
ненефтяного экспорта, работает как 
на узбекском, так и на местном сы-
рье. С момента ввода в эксплуата-
цию на предприятии уже произведе-
но порядка 50 тыс. футболок. В пла-
нах - производить 3-5 млн единиц 
различных трикотажных изделий 
в год, в том числе на экспорт. Осо-
бо подчеркнем, что объект станет 
одним из крупнейших производств 
в регионе. Сегодня на фабрике ра-
ботают 300 человек, но уже в бли-
жайшей перспективе их число до-
стигнет 800. 

«На протяжении многих лет экс-
перты отмечали необходимость раз-

вития отечественной легкой промыш-
ленности, - говорит председатель 
Центра исследований устойчивого 
развития Нариман Агаев. - Одно 
время мы продавали сырье за гра-
ницу, а сами почти ничего не про-
изводили. Существовала необходи-
мость в оздоровлении этой сферы. 

Радует, что благодаря предпринятым 
государством мерам в этой отрас-
ли сейчас наблюдается настоящий 
прорыв. У нас есть все необходимое, 
чтобы выпускать высококачествен-
ный текстиль, одежду, обувь и раз-
личные аксессуары: хлопок, шелк, 
шерсть, кожа. Во всем мире растет 

интерес к изделиям из натуральных 
тканей, особенно полученным без 
вреда для экологии. Азербайджан 
вполне может создавать экобренды 
одежды, благо в стране существует 
неплохая база для такого производ-
ства и достаточное количество рабо-
чей силы, но необходимо готовить 
специалистов, обладающих совре-
менными компетенциями. Для этого 
нужно повышать уровень профес-
сионального образования и сейчас 
в этом направлении также ведется 
большая работа». 

Безусловно, ткацкие и швейные 
предприятия важно открывать по 
всей стране, особенно в регионах: 
рабочие места с достойной зарпла-
той способствуют динамичному раз-
витию районов и препятствуют от-
току населения в столицу. «Повыше-
ние качества жизни граждан - один 
из основных приоритетов нашего 
государства, проводящего социаль-
ную политику, - говорит собеседник. 
- Такие предприятия обеспечива-
ют в первую очередь женскую заня-
тость, ведь большинство сотрудни-
ков, работающих там, - женщины. 
Это позволит им стать более неза-
висимыми в экономическом плане». 

Кстати, большую роль в развитии 
текстильного производства играют 
промпарки и промзоны. Центром со-
средоточения стал Мингячевирский 

промпарк, на территории которого 
действуют несколько предприятий 
по производству пряжи и другой 
продукции легкой промышленно-
сти с высоким экспортным потен-
циалом. В Сумгайыте, Баку и ряде 
других городов также успешно ра-
ботают ткацкие и швейные фабрики.

«Неудивительно, что азербайд-
жанская легкая промышленность 
притягивает внимание зарубежных 
партнеров и инвесторов. Интерес 
к открытию совместных текстиль-
ных предприятий проявил не толь-
ко Узбекистан, но и еще один наш 
стратегический партнер - Пакистан, 
также славящийся своей качествен-
ной и доступной хлопковой продук-
цией. Сейчас более 30% импорта из 
этой страны приходится именно на 
текстильные изделия. Один из плю-
сов совместных предприятий - воз-
можность перенять передовой опыт, 
что позволит выпускать высокока-
чественные изделия для мирового 
и местного рынков. Азербайджан 
активно сотрудничает в этом на-
правлении как с традиционными, 
так и новыми для себя рынками», - 
подчеркнул специалист. 

Остается добавить, что упомя-
нутая валютоемкая сфера в кратчай-
шие сроки способна принести на-
шей стране хорошую прибыль при 
условии эффективного маркетинга. 

Стало доброй традицией со-
трудничество представите-

лей крупного бизнеса и госу-
дарственных структур, что по-
зволяет уже на начальном этапе 
минимизировать риски и до-
биться наибольшей эффектив-
ности при реализации тех или 
иных крупных проектов. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Накануне председатель Правле-
ния ЗАО AzerGold Закир Ибраги-
мов и председатель Государственного 
агентства по использованию мине-
рально-сырьевых ресурсов при Ми-
нистерстве экологии и природных 
ресурсов Самир Идаятов осмотрели 
ряд нерудных месторождений, рас-
положенных в Шеки-Загатальском 
экономическом районе, и встрети-
лись с предпринимателями, веду-
щими эксплуатационные работы на 
этих территориях.

Целью встреч, организованных 
в Гахском, Огузском и Габалинском 
районах в рамках процесса подготов-
ки предложений по совершенство-
ванию управления в сфере исполь-
зования нерудных полезных ископа-
емых в стране, является наглядное 
ознакомление с текущей ситуацией 
в районах, выслушивание предложе-
ний предпринимателей, обмен мне-
ниями о новых инициативах.

В ходе встреч, проведенных с уча-
стием уполномоченных представи-
телей местных органов исполнитель-
ной власти, а также представителя 
всемирно известной консалтинговой 
компании Boston Consulting Group, 
которую ЗАО AzerGold привлекло 

к процессу, состоялись обсуждения 
по документации, связанной с экс-
плуатацией месторождений неруд-
ных полезных ископаемых, и труд-
ностям, с которыми сталкиваются 
участники рынка. В ходе встреч были 
даны ответы на вопросы предприни-
мателей, зафиксированы их мнения 
и предложения. Было подчеркнуто, 
что будут продолжены интенсивные 
встречи с участниками рынка, специ-
ализирующимися в данной области, 
проанализированы предложения.

Основной целью проведенных 
анализов является повышение эф-
фективности и прозрачности в дан-
ной сфере, усиление механизмов кон-
троля, организация деятельности на 
основе экологических норм и стан-
дартов, международных требований 
за счет применения инновационных 
подходов, обеспечение благоприят-
ных условий для деятельности мест-
ных предпринимателей, а также со-
действие повышению занятости на-
селения в регионах за счет создания 
новых рабочих мест.

К слову, с начала текущего года 
специалистами ЗАО AzerGold были 
организованы поездки в Баку, Аб-
шерон-Хызы, Губа-Хачмаз, Карабах, 
Восточный Зангезур и другие эконо-
мические районы, проведен осмотр 
более 70 месторождений.

Гянджа

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL с  
15 июня запускает прямые рей-
сы из Баку в Международный 
аэропорт Чукурова, располо-
женный между турецкими го-
родами Адана и Мерсин, сооб-
щила БР пресс-служба авиапе-
ревозчика.

Полеты будут выполняться дваж-
ды в неделю - по четвергам и воскре-
сеньям, что обеспечит пассажирам 
удобное сообщение с Аданой, Мер-
сином и прилегающими районами.

Адана и Мерсин - одни из круп-
ных городов Турции, привлекающие 
туристов богатым историческим на-

следием, археологическими памятни-
ками, природными красотами и ку-
рортными зонами.

Авиабилеты можно приобрести 
на официальном сайте www.azal.az 
через мобильное приложение ави-
акомпании, а также в кассах и у ак-
кредитованных агентов AZAL.

БР

«Зеленое» топливо в приоритете
ЕБРР оценил высокий потенциал национальной водородной энергетики 

Выгодная отрасль
Развитие отечественной легкой промышленности демонстрирует положительную динамику

Азербайджанская легкая промышленность 
притягивает внимание зарубежных сорат
ников и иностранных инвесторов

Минимизируя риски
AzerGold и Госагентство по использованию 
минерально-сырьевых ресурсов проверили 

нерудные месторождения в регионах страны

Расширяется география полетов
AZAL начнет полеты еще в два города Турции

Фикрет Юсифов: 

Наша республика на
ращивает роль локо
мотива в процессе реа
лизации новой энерге
тической стратегии, 
нацеленной на фунда
ментальные перемены 
в мировом энергетичес
ком балансе
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Весну хоть и принято считать 
самым красивым временем 

года, однако эта красавица до-
статочно коварна, если речь за-
ходит о здоровье человека. Одна 
из причин этого - увеличение 
продолжительности светового 
дня, что влияет на выработку 
мелатонина и серотонина, ре-
гулирующих циркадные ритмы.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Нарушение естественных биорит-
мов организма может спровоциро-
вать или усилить депрессию. Имен-
но в межсезонье (весна-осень) обо-
стряются язвы, гастриты, циститы, 
пиелонефриты, сезонная аллергия, 
психические и сердечно-сосудистые 
заболевания. 

Именно весной, по мнению врачей, 
необходимо уделять особое внима-
ние работе «мотора» - сердца. И здесь 
незаменима роль такого макроэле-
мента, как магний (мagnesium), до-
статочный уровень которого обеспе-
чивает жизнедеятельность клеток, 
уменьшает возбудимость нейронов, 
замедляет нервно-мышечную пере-
дачу, оказывает влияние на проте-
кание практически всех биохими-
ческих реакций и выступает в роли 
кофактора, участвующего в метабо-
лизме белка и нуклеиновых кислот. 

Об этом и о многом другом наш 
корреспондент беседует с научным со-
трудником НИИ кардиологии Минз-
драва Азербайджана доктором фи-
лософии по медицине Айтен Гули-
евой, которая много лет занимается 
исследованиями этого лекарствен-
ного препарата.

- Можно ли сказать, что в лече-
нии сердечно-сосудистой патоло-
гии магнию уделено одно из глав-
ных мест?

- Абсолютно точно. Я много вре-
мени посвятила исследованию того, 
что значит магний для организма че-

ловека, тема моей кандидатской дис-
сертации - влияние препаратов магния 
на диастолическую функцию левого 
желудочка у больных с хроническим 
коронарным синдромом. 

Магний регулирует обмен каль-
ция и калия, что отражается на со-
стоянии опорно-двигательного ап-
парата, сердечно-сосудистой и эндо-
кринной систем. Во многом благодаря 
магнию человек способен адаптиро-
ваться к изменяющимся внешним 
условиям: стрессоустойчивость яв-
ляется качеством, которое в первую 
очередь определяется содержанием  
этого минерала в организме.

Весна, конечно, прекрасная пора, 
но она таит в себе и некоторые опас-
ности для нашего моторчика. Пере-
ходный период с зимы на весну со-
провождается резкими перепадами 
атмосферного давления, колебани-
ями температуры воздуха и уровня 
влажности, авитаминозом, снижени-
ем иммунитета. Яркий пример тому - 
снежный коллапс, накрывший страну 
несколько дней назад и бушевавший 
без малого десять дней, сменившийся 
затем резким потеплением. На этом 
фоне возможны неконтролируемое 

повышение артериального давления, 
появление болей в сердце и аритмии. 
Причем даже у тех, кто никогда с такой 
проблемой раньше не сталкивался.

- Как же помочь сердцу весной?
- Ранней весной люди еще боле-

ют гриппом и ОРВИ, которые нега-
тивно отражаются на здоровье серд-
ца. Также весной люди сталкиваются 
с гиповитаминозом. Длительное на-
хождение на солнце также здоровья 
не прибавляет. Поэтому необходимо 
есть больше овощей и фруктов, от-
казаться от вредных привычек (ал-
коголь, курение), дозированно уве-
личивать двигательную нагрузку, из-
бегать стресса и, конечно, проходить 
обследование у профильных специ-
алистов. Как врач-кардиолог, ответ-
ственно заявляю: весна - неблагопри-
ятное время для организма, особенно 
для людей предпенсионного возраста 
и выше, а также для людей из груп-
пы риска и тех, у кого диагностиро-
вана гипертония или ишемическая 
болезнь сердца. Только к лету при на-
ступлении стабильно долгого свето-
вого дня мы приходим в гармонию 
с новыми погодными условиями.

- Вы отметили важность избе-
гания стресса. И именно для спо-
койствия препараты с магнием со-
ветуют и врачи, и навязчивая ре-
клама. Вы с этим согласны?

- Магний - ключевой макроэле-
мент, необходимый для здоровья 
головного мозга и нервной систе-
мы в целом. Он способен оказывать 
нейропротекторное действие: улуч-
шать передачу электрохимических 
импульсов, снижать возбудимость 
нервной системы и защищать клет-
ки мозга от негативного воздействия 
стрессовых факторов. Магний влия-
ет на способность организма проти-
востоять стрессогенным факторам. 
Железы внутренней секреции, кото-
рые вырабатывают гормоны стрес-
са, крайне чувствительны к уровню 
магния: если его недостаточно, они 
работают активнее. 

- Почему возникает дефицит 
магния?

- Большинство современных лю-
дей живут в условиях хронического 
стресса. Высокая динамика жизни, 
неблагоприятный информационный 
фон, проблемы на работе, личные 
неурядицы - все это негативно от-
ражается на психоэмоциональном 
состоянии и здоровье нервной си-
стемы. Именно при стрессе наш ор-
ганизм теряет значительное коли-
чество магния, а при нормальной 
обеспеченности организма этим ми-
нералом гормонов стресса выраба-
тывается меньше. Кроме того, стрес-
совые ситуации увеличивают потреб-
ность организма в магнии и служат 
причиной внутриклеточной магни-
евой недостаточности. Таким обра-
зом, стресс и магниевая недостаточ-
ность являются взаимосвязанными 
и усугубляющими друг друга про-
цессами.

Дефицит магния по всему миру 
(и наша страна - не исключение) яв-
ляется очень распространенной про-
блемой, недостаток этого макроэле-
мента регулярно выявляется у 30-
40% пациентов многопрофильных 
стационаров. Помимо хронического 
стресса, гипомагниемии способству-
ет недостаточное поступление мине-
рала с продуктами питания, а также 
нарушение всасывания макроэле-
мента вследствие патологий желу-
дочно-кишечного тракта.

- Доктор, а какой должна быть 
норма магния для взрослого чело-
века?

- В норме концентрация маг-
ния в сыворотке крови составляет  
0,8-1,2 ммоль/л. Однако нормаль-
ные его показатели в крови не ис-
ключают общего дефицита магния 
и, соответственно, его недостаток 
в тканях организма. Это объясня-
ется тем, что при дефиците магний 
может высвобождаться из костей, 
предотвращая снижение его концен-
трации в сыворотке крови.

- Сегодня в аптеках можно най-
ти большое количество различных 
добавок с магнием в форме цитра-
та, глюконата, хелата и других со-

единений. Какой из них выбрать 
для здоровья нервной системы?

- В принципе, все перечисленные 
вами разновидности магния отлича-
ются биодоступностью и способно-
стью проникать через гематоэнцефа-
лический барьер (физиологический 
механизм, регулирующий обмен ве-
ществ между кровью, спинномозго-
вой жидкостью и мозгом). Но все 
же одной из форм магния, которая 
может лучше и быстрее доставлять 
макроэлемент к клеткам головного 
мозга, является магний L-треонат 
или, как его часто называют, «ней-
ромагний». Он был разработан уче-
ными Массачусетского технологиче-
ского института в 2010 году.

- Айтен ханым, расскажите, по-
жалуйста, о своих исследованиях 
более подробно.

- Как я уже отметила, одним из 
направлений моей научной деятель-
ности является изучение свойств маг-
ния. В частности, во время работы 
над кандидатской диссертацией я ис-
следовала влияние препаратов маг-
ния на функцию эндотелия (актив-
ный эндокринный орган, диффузно 
рассеянный по всем тканям) и уро-
вень эндотелина-1 (одного из самых 
мощных из известных сосудосужи-
вающих агентов) у больных с хро-
ническим коронарным синдромом. 
В исследование были включены 116 
больных в возрасте от 38 до 68 лет со 
стабильной стенокардией напряже-
ния, которые принимали базисную 
антиангинальную  (антиишемиче-
скую) терапию. Пациенты были раз-
делены на две группы - контроль-
ную и основную, больные которой 
помимо базисной терапии получали 
еще и магнерот. Длительность лече-
ния составляла 12 недель, а резуль-
таты исследования показали, что 
этот препарат в комплексной тера-
пии больных стенокардией напря-
жения у больных основной группы 
способствовал улучшению показа-
телей дисфункции эндотелия и при-
вел к достоверному снижению кон-
центрации эндотелина.

Программа 
самозанятости 

в действии
В Лачине и Физули 

растут малые 
предприятия

Государственное агентство за-
нятости при Министерстве тру-
да и социальной защиты насе-
ления обеспечило еще одну пе-
реселившуюся группу жителей 
Лачинского района и города Фи-
зули активами в виде товаров 
и материалов в рамках програм-
мы самозанятости.

Заместитель министра труда и со-
циальной защиты населения Вусал 
Насирли встретился с жителями, обе-
спеченными активами по програм-
ме самозанятости. Небольшие хо-
зяйства, создаваемые участниками 
программы, будут способствовать 
улучшению их социального благо-
состояния и позволят открыть но-
вые рабочие места в регионе.

Участники программы выразили 
признательность Президенту Ильха-
му Алиеву за оказанную им поддерж-
ку и сказали, что будут стремиться 
к постоянному расширению свое-
го хозяйства, созданного в рамках 
программы самозанятости.

За счет предоставленного обору-
дования участники программы со-
здали зоны малого бизнеса по про-
изводству мукомольных изделий, 
швейного цеха, авторемонтной ма-
стерской, донерной и мужской па-
рикмахерской.

Из жителей, вернувшихся к род-
ным очагам в рамках Программы по 
Великому возвращению, число лиц, 
малые хозяйства которых были соз-
даны через программу самозанято-
сти, достигло уже 221.

БР

На страже сердца - мagnesium 
Весна - прекрасная пора, но она таит в себе определенную опасность для здоровья

СОВЕТЫ ВРАЧА

Айтен Гулиева:

Только к лету при на
ступлении стабильно 
долгого светового дня 
мы приходим в гармо
нию с новыми погодны
ми условиями

Вспомнились слова из песни: 
«Сто дюжин коней под капот 

я запрятал, а прадед везде успе-
вал на одном». Безвозвратно ка-
нули в Лету те времена, но, мо-
жет, оно и к лучшему, что сейчас 
большинство умных и грациоз-
ных животных - скорее люби-
мые питомцы и больше партне-
ры в спорте, чем средство пере-
движения или тягловая сила. Со 
сменой четырех копыт на четы-
ре колеса постепенно стали ис-
чезать и мастера по изготовле-
нию конной упряжи - шорники. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Нынешний быт сельчан, точнее, 
их трудовые будни кардинально от-
личаются от прежних. Прошло 10 
или 50 лет, но по-прежнему востре-
бована профессия, которая офици-
ально трактуется с некой помпезно-
стью: специалист по конской упря-
жи. Говоря проще - шорник. 

Сегодня шорники - представители 
редкой и почетной профессии. О ней 
почти позабыли, а когда-то без такого 
мастера не обходился ни один владе-
лец конного выезда. Это, безусловно, 
вымирающая профессия. Современ-
ный шорник так же, как и средневе-
ковый, должен владеть средневеко-
выми секретами мастерства: уметь 
выделать кожу, по сути, в «домаш-
них» условиях, а при необходимо-
сти - перековать лошадь. При этом 
ремесленник использует для изго-
товления хомута не синтетические 
материалы, а натуральные. Думаете, 
спроса на конское снаряжение сегод-
ня нет? Ошибаетесь: шорники совер-
шенно необходимы и в конно-спор-
тивных клубах, и в кинематографи-
ческом производстве, и в частном 
секторе. Пословица: «С ремеслом весь 
свет пройдешь - не пропадешь» ак-
туальна и в наши дни. 

Есть еще и такое выражение: «Го-
рец без коня - что птица без крыла». 

Так было еще при наших дедах-пра-
дедах. Тогда лошадь стояла чуть ли 
не в каждом сельском дворе. 

Лошадь в Исмаиллинском райо-
не никогда не была редкостью. А вот 
найти для нее хорошую амуницию 
сейчас довольно нелегко. Да и специ-
алистов, способных качественно из-
готовить все для коней, сегодня не 
так уж много. В старину за хорошую 
сбрую, например, могли дать цело-
го коня, и это считалось равноцен-
ным обменом. Словом, изготовление 
конной амуниции - дело непростое. 
Но Агамешади Гусейнов из Лагича 
уже на протяжении нескольких де-
сятилетий собственноручно изго-
тавливает лошадиное «обмундиро-
вание» и бережно хранит традиции 
старинного ремесла. «Я вырос с ло-
шадьми. Ездил и верхом, и на повоз-
ке», - с гордостью говорит мастер. 

Каждая поездка на лошади была 
для юного Агамешади настоящим 
праздником. Как раз тогда и заро-
дилась непоколебимая любовь к ло-
шадям, которая осталась с ним на 
всю жизнь.

«Лошадь - это не просто сред-
ство передвижения, а живое суще-
ство, которое требует заботы, ува-
жения и понимания», - подчерки-
вает мастер.

Как в XXI веке делают амуницию 
для лошади? Может быть, существу-
ют какие-то промышленные техно-
логии? Нет, это профессия ремеслен-
ников, как и раньше.

Только увидев небольшую ма-
стерскую Агамешади Гусейнова на 
центральной улице Лагича, полную 
всевозможных инструментов, мно-
гие из которых требуют немалых фи-
зических усилий, можно понять, кто 
такой шорник. Здесь царят запахи 
кожи и клея. Все горизонтальные по-
верхности заполнены инструмента-
ми, нитками, лекалами, фрагмента-
ми седел. На стенах висят уздечки, 
ремни с удилами, шоры, седла, заго-
товки и готовые изделия.

Уздечки, недоуздки, плетеный 
кнут, седла, хомуты, дуги - вот да-
леко не полный перечень того, что 
может сотворить мастер.

Уста Агамешади использует на-
туральные шкуры животных для из-
готовления уздечек, хлыстов и седел 
для лошадей, которые являются ос-
новным средством передвижения 
в горном Лагиче. Он также занима-
ется производством различных ко-
жаных и войлочных шляп. Мастер-
ство его - это результат долгих лет 
кропотливого труда, так как шорное 
дело имеет очень сложную специфи-
ку. В особенности, когда дело каса-
ется конной амуниции.

Любовь к этому древнему и поч-
ти исчезнувшему ремеслу передалась 
ему от отца и деда - известных в тех 
краях шорниках. 

«Кто первый помощник лоша-
ди? Правильно - шорник, - отвечает 
на свой же вопрос мастер Агамеша-
ди. - Ведь именно благодаря его ма-
стерству совместная работа человека 
и лошади становится легкой и про-
дуктивной. Это нелегкий, кропот-
ливый, но интересный труд. Шор-
ник - это, по сути, портной по коже. 
Мастер раскраивает, сшивает и ре-
монтирует седла, уздечки, недоуздок. 
Он должен уметь работать не толь-
ко с кожей, но и с деревом, ведь под 
кожаное седло делается деревянная 
основа - ленчик. Также должен вла-
деть и искусством резьбы по дереву 
и уметь делать инкрустацию метал-
лом. Кожа и дерево - идеальные ма-
териалы для лошадей. Эти благород-
ные грациозные животные пользу-
ются у нас большой любовью. Сейчас 

эта редкая профессия занесена в раз-
ряд исчезающих, теперь специали-
стов можно пересчитать по пальцам, 
но мастерство передается по наслед-
ству. Фамильное дело через отца пе-
решло ко мне. Я перенял у него все 
навыки шорного мастерства. Отец-
то и научил меня, как правильно об-
ращаться с шилом, нитками, специ-
альным ножом, как кроить из раз-
личных кусочков кожи заготовки, 
правильно их сшивать воедино. При 
этом он всегда приговаривал, что хо-
роший шорник без работы никогда 
не останется. Работа наша кропот-
ливая, требует большой усидчиво-
сти, аккуратности, терпения». 

Мастер говорит, что в упряжи са-
мое главное - качество материалов. 
Основные инструменты мастера - 
шило, нож и игла. Ножом он отре-
зает кожу нужных размеров, после 
делает в ней отверстия шилом, за-
тем в ход идет острая и прочная игла 
с нитью. Шорники умеют не только 
шить - настоящие профессионалы 
обладают навыками кузнечной ра-
боты и деревообработки; умеют кра-
сить кожу, наносить сложные узоры 
и оформлять изделия разнообразны-
ми подвесками.

«На изготовление самой простой 
уздечки уходит несколько дней. Сна-
чала нужно нарубить тонкие сыро-
мятные ремни и сшить их между со-
бой, а потом, чтобы будущая упряжь 
не размокала от влаги и не растяги-
валась, кожу нужно задубить. Дела-

ется это с помощью горячей смеси 
конного внутреннего жира и дегтя», 
- делится своими секретами мастер.

Шло время, но любимое увлече-
ние оставалось с мастером. Сейчас 
в его арсенале - десятки инструмен-
тов, причем для каждого действия. 
Измерения, лекала, каждая черточ-
ка и стежок - весь труд шорника на 
все 100 процентов ручной. Такие швы 
в два раза прочнее машинных - из-
за переплетения нитей. Изделия вы-
ходят не только на века, но и с забо-
той о любимцах.

Местные мальчишки иногда при-
ходят посмотреть, как он работает. 
Наблюдать за работой интересно, но 
попроситься в подмастерья и пере-
нять ремесло - смелых мало. Агамеша-
ди Гусейнов с удовольствием делит-
ся с молодежью своим мастерством. 
Конечно, научиться шорничать за 
несколько занятий невозможно, но 
мастер считает: главное - привить 
интерес к этому забытому старин-
ному ремеслу.

Времена идут, а Лагич и его ма-
стера остаются. Такие, как Агамеша-
ди Гусейнов. Хранитель профессии, 
которая по-прежнему звучит гордо 
- шорник. 

И напоследок: в древнегреческом 
мифе про крылатого коня Пегаса го-
ворится, что герою Беллорофонту 
укротить коня удалось лишь с по-
мощью волшебной золотой уздеч-
ки. И ни слова о мастере, ее изгото-
вившем. А ведь это был шорник…  

ИСЧЕЗАЮЩИЕ ПРОФЕССИИ

Простое сложное ремесло
Куда вас, шорник, с конями занесло?

Лошадь  это не просто 
средство передвижения, 
а живое существо, ко
торое требует заботы, 
уважения и понимания

Все необходимое 
- детям

Азербайджан оказал 
гуманитарную помощь 

спецшколе в Кении

Азербайджан оказал гумани-
тарную помощь специальной 
школе имени Святой Урсулы 
в провинции Вихига в Кении.

Как сообщает Report со ссылкой 
на МИД Азербайджана, помощь на 
сумму 20 тыс. долларов была пре-
доставлена Агентством Азербайд-
жана по международному разви-
тию (AIDA).

Средства будут направлены на 
обеспечение срочных социальных 
нужд детей с особенностями разви-
тия, обучающихся и проживающих 
в школе, а также на обеспечение ма-
териально-технических потребно-
стей учебного заведения.

В церемонии, состоявшейся 7 мар-
та, приняли участие губернатор про-
винции Вихига Уилбер Оттичило, 
посол Азербайджана в Кении Сул-
тан Гаджиев, первый заместитель 
министра образования Кении Бе-
атрис Иньянгала, депутаты и дру-
гие официальные лица.

Отдел информации
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Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Сегодня в Тиране (Алба-
ния) стартует молодежный 

чемпионат Европы по борьбе  
(U-23) с участием более 400 спор-
тсменов, который продлится 
до 14 марта.

Ю.АББАСЗАДЕ

Все три наши сборные примут 
участие в континентальном чемпи-
онате, который пройдет в спортза-
ле «Фети Борова». 

Сборные по греко-римской борь-
бе (главный тренер Александр Тара-
канов) и по вольной борьбе (Хетаг 
Газюмов) выступят в полном соста-
ве - 10 атлетов. А и.о. главного тре-
нера женской «милли», олимпий-
ский чемпион Тогрул Аскеров дал 
шанс 7 спортсменкам.

Команды, отправившиеся на Евро, 
составлены из самых перспективных 
борцов страны в категории U-23. По-
этому от них вправе ожидать высо-
кие результаты.

Первыми в борьбу вступят воль-
ники. Среди них есть несколько пре-
тендентов на медали. Особо стоит 
отметить победителя февральско-
го рейтингового турнира в Загре-
бе, чемпиона мира среди молодежи 
Кянана Гейбатова, последнего чем-
пиона страны, бронзового призера 
прошлогоднего молодежного чем-
пионата мира Аганазара Новрузова 
и серебряного медалиста последне-
го ЧМ (U-23), призера Евро среди 
взрослых Арсения Джиоева. Так-
же есть шансы порадовать отече-
ственных любителей борьбы у чем-
пиона Европы (U-20) Джейхуна Ал-
лахвердиева и бронзового призера  
ЧМ (U-23) Юсифа Дурсунова, кото-
рый в 18 лет дошел до финала по-
следнего чемпионата страны среди 
взрослых, где уступил олимпийско-
му призеру Георги Мешвилдишвили.

Что касается женской борьбы, 
то, если учесть, что победительни-
ца последних чемпионатов мира 
и Европы в этой возрастной груп-
пе Жаля Алиева полностью перешла 
во взрослую категорию, назвать кон-
кретного фаворита на золотую ме-
даль сложно. Однако, даже в ее от-
сутствие есть борчихи, которые мо-
гут попасть в число призеров. В этом 
плане стоит выделить призеров пер-
венств мира и Европы Эльнуру Ма-
медову и Гюльтекин Ширинову, а так-
же Гюнай Гурбанову, победившую 
на последнем рейтинговом турни-
ре в Загребе. Не стоит сбрасывать 
со счетов бронзовую призерку пер-
венства мира (U-20) Наргиз Самедо-
ву и чемпионку Евро (U-20), обла-
дательницу бронзовой медали чем-
пионата континента (U-23) Рузанну 

Мамедову, которая выступит в но-
вой весовой категории. 

Последними на ковер выйдут 
«классики». Среди них явные пре-
тенденты на медали. Победитель по-
следнего рейтингового турнира Эль-
мир Алиев, чемпион Европы (U-23) 
прошлого года Зия Бабашов, чемпи-
он континента (U-20), бронзовый 
призер чемпионатов мира и Европы 
среди борцов до 23 лет Руслан Ну-
руллаев, двукратный чемпион кон-
тинента (U-23), серебряный призер  
ЧМ (U-23) Хасай Гасанлы входят 
в число фаворитов. Не исключе-
но, что призовые места могут за-
нять Гусейн Гарибов, неожиданно 
взявший «золото» последнего чем-
пионата Азербайджана, и Джоджу 
Самедов, имеющий в своем активе 
«серебро» первенства мира (U-20).

Женская сборная Азербайд-
жана по волейболу нач-

нет выступление в Золотой Ев-
ролиге домашним матчем про-
тив Венгрии.

Ю.ИБРАГИМОВ

Европейская Конфедерация во-
лейбола (CEV) опубликовала распи-
сание турнира. Его формат остал-
ся таким же, как и в прошлом году. 
Раунды в Евролиге по-прежнему 
разделены на несколько уик-эндов, 
а первый мини-турнир пройдет с 30 
мая по 1 июня в Баку.

30 мая наша команда сыграет 
с Венгрией, а 1 июня будет противо-
стоять Словении. Далее подопечных 
Фаига Гараева ждет выезд в Братис-
лаву (Словакия). 6 июня они сыгра-
ют против хозяек, а на следующий 
день встретятся с Монтенегро.

После чего путь сборной Азер-
байджана будет лежать в Задар 
(Хорватия), где 13 июня состоит-
ся поединок против хорваток, а на 
следующий день наших волейбо-
листок ждет поединок с Румыни-
ей. Он станет для команды послед-
ним на групповом этапе.

Что касается мужской сборной, то 

нашу команду ждут выезды в Шве-
цию и Фареры, где она сыграет в Се-
ребряной Евролиге.

Свой первый матч в розыгры-
ше подопечные Фарида Джалало-
ва проведут 6 июня на выезде про-
тив Швеции. Также волейболистов 
ждет домашний этап и выезд на Фа-
рерские острова.
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Албанский вояж
Стартуют самые важные соревнования года по борьбе

Все три наши сборные примут участие 
в континентальном чемпионате, кото-
рый пройдет в спортзале «Фети Борова» 

Цели обозначены
Национальные сборные по волейболу 
готовятся к ответственным турнирам

В Азербайджанском государ-
ственном кукольном театре 

состоялась премьера спектакля 
«Однажды в Шамахинском хан-
стве», который уводит зрителя 
в мир волшебства, приключе-
ний и неожиданных поворотов 
судьбы. Постановка подготов-
лена для русской труппы театра.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Одноактный спектакль в поста-
новке главного режиссера театра Ана-
ра Мамедова создан по мотивам про-
изведения Алигейдара Мамедова. 
Спектакль, поставленный в класси-
ческом сказочном стиле, выделяется 
не только увлекательной постанов-
кой, но и оригинальными художе-
ственными решениями, включая сце-
ническое оформление и музыкаль-
ное сопровождение. Спектакль стал 
продолжением творческого сотруд-
ничества театра с местными автора-
ми. Каждая деталь в нем создает ат-
мосферу волшебства, погружая зри-
телей в удивительный мир сказки. 
Режиссер-постановщик Анар Маме-
дов умело передает дух восточной 
сказки, а художник-постановщик 
Сакина Багирова наполняет сцену 
яркими деталями, перенося зрите-
лей в мир фантазий.

В постановке заняты талант-
ливые актеры: Рауф Бабаев, Афет 
Зульфугарова, Араз Гасанов, Елена 
Кадимова, Фируза Насибли и Лина 
Мамедова. Их мастерство и выра-
зительная игра придают персона-
жам особую глубину, делая их яр-
кими и запоминающимися.

...В центре истории - Билал, про-
стой, но трудолюбивый молодой стро-
итель. Его жизнь далека от сказок; 
однако именно ему суждено разру-
шить древнее заклятие, которое дол-
гое время оставалось неразгадан-
ной тайной. Когда-то злая ведьма, 
разгневанная на короля, наложила 
заклятие на принцессу: зачаровала 
браслет и спрятала его в вазе. С тех 
пор никто не мог разгадать эту за-
гадку. Спустя годы, Билал, ремон-
тируя крышу дома, случайно узна-
ет о древнем проклятии от старо-
го жителя деревни. Однако мысли 
его заняты работой, и он не придает 
истории особого значения. Но судь-
ба распоряжается по-своему: теряя 
молоток, он случайно разбивает цве-
точный горшок на балконе. В этот 
момент из вазы падает зачарован-
ный браслет - заклятие рассеива-
ется. Осознав важность своей на-
ходки, Билал без промедления от-
правляется во дворец, чтобы спасти 
принцессу, жизнь которой была свя-
зана с этим магическим предметом. 

Так случайность превращается 
в чудо, а обычный человек становит-
ся героем. Ключевая особенность 
спектакля - использование кукол 
небольшого размера. Это придает 
сценическому действию особую пла-
стическую выразительность и утон-
ченность. Однако постановка вышла 
далеко за рамки развлекательного 
жанра - в ее основе лежат глубокие 
гуманистические идеи.

Через искусно выстроенные об-

разы и развитие сюжета, режиссер 
передает зрителям важные послания 
о любви к природе, необходимости 
бережного отношения к окружаю-
щему миру и осознании ответствен-
ности за сохранение его гармонии. 
Это не просто сказка, а тонкая алле-
гория, напоминающая о значимости 
заботы о природе и ее хрупкости.

Актер Рауф Бабаев отмечает, что 
одним из самых необычных и за-
поминающихся образов является 
Волк: «Вопреки привычным пред-
ставлениям этот персонаж совер-
шенно не похож на хищника - он 
никого не охватывает своим звери-
ным инстинктом: ни людей, ни жи-
вотных. Напротив, его характер на-
полнен заботой о природе и стрем-
лением к гармонии и порядку. Волк 
искренне переживает из-за загряз-
нения окружающей среды, возму-
щается беспорядком в мире и ак-
тивно старается привнести чистоту. 
Особую черту его образа составля-

ет постоянное присутствие веника 
в руках - персонаж буквально бо-
рется за чистоту, стремясь испра-
вить беспорядочность вокруг. Он 
не просто сторонний наблюдатель, 
а активный защитник природы, ко-
торый не может мириться с безот-
ветственным отношением к окру-
жающему миру».

Таким образом, переосмысле-
ние образа Волка делает его глубо-
ко символичным и многогранным: 
персонаж выделяется не только сво-
им поведением, но и общей идеей 
заботы о природе. Это уже не ди-
кий зверь, движимый инстинкта-
ми, а сознательное существо, кото-
рому небезразлична судьба мира. 
Благодаря этому переосмыслению 
персонаж воспринимается по-но-
вому и вызывает у зрителя симпа-
тию и уважение. В итоге образ Вол-
ка становится оригинальным худо-
жественным воплощением важной 

экологической темы, напоминая ка-
ждому о необходимости заботы об 
окружающей природе.

Спектакль «Однажды в Шама-
хинском ханстве» глубоко пропитан 
национальным духом Азербайджа-
на, что уже ясно отражается в самом 
его названии, подчеркивает худож-
ник-постановщик Сакина Багирова. 
«Основная цель сценографического 
решения заключалась в гармонич-
ном объединении мистических об-
разов сказочного жанра и истори-
ко-культурных особенностей азербайд-
жанского наследия. Мы стремились 
создать мир, где национальный ко-
лорит переплетается с элементами 
волшебства. Это наш способ пока-
зать зрителям богатство и уникаль-
ность традиций Азербайджана», - 
говорит Сакина Багирова. 

В костюмах, декорациях и общей 
визуальной концепции спектакля 
видны отсылки к эпохе Шамахин-
ского ханства; создатели постара-
лись передать не только атмосферу 
того времени, но и его художествен-
ную эстетику с помощью характер-
ных узоров, фактуры тканей и тра-
диционных форм.

Особое внимание уделено дета-
лям: костюмы героев богаты наци-
ональными элементами - от цвето-
вой гаммы типичной для азербайд-
жанских миниатюр до орнаментов на 
одежде и декорациях. Великолепие 
восточных тканей, традиционные го-
ловные уборы, изящные аксессуары 
усиливают ощущение исторической 
достоверности и переносят зрите-
лей в мир древнего Азербайджана.

При этом создатели спектакля 
не ограничились только историче-
ской реконструкцией; они добавили 
элементы синтеза, органично впле-
тая образы персонажей азербайд-
жанских народных сказок. «Мы хо-
тели показать, что сказочные герои 
- волшебницы, старцы-хранители 
тайн или шуты и ремесленники - 
могли бы существовать в реальной 
исторической среде Шамахинского 
ханства», - добавляет художник-по-
становщик.

«Однажды в Шамахинском хан-
стве» - это художественное иссле-
дование, сочетающее мифы и исто-
рию с национальным колоритом. 
Спектакль знакомит юных зрите-
лей с культурным наследием Азер-
байджана, создавая неповторимую 
атмосферу волшебства и традиций.

Однажды в Шамахинском ханстве
Дух восточной сказки на сцене Кукольного театра

«Однажды в Шамахин-
ском ханстве» - это ху-
дожественное исследова-
ние, сочетающее мифы 
и историю с националь-
ным колоритом. Спек-
такль знакомит юных 
зрителей с культурным 
наследием Азербайджана

В Азербайджанской государ-
ственной академической филар-
монии имени Муслима Магома-
ева состоялся великолепный ве-
чер фортепианной музыки под 
названием «Зеркало звуков», 
объединивший тончайшие от-
тенки музыкального искусства. 

В этом особом концерте высту-
пили талантливые пианисты, пред-
ставляющие две братские страны - 
Туту Айдыноглу (Турция) и Джама-
ля Абдинзаде (Азербайджан).

Ведущая мероприятия Ренара 
Шамсиева подробно рассказала зри-
телям о музыкальной карьере и твор-

ческих достижениях исполнителей. 
В программе прозвучали: «Венгер-
ская рапсодия» №2 (cis-moll, S.244) 
и №5 (e-moll, S.244) Ференца Листа, 

«Концертино» для двух фортепиано 
Д.Шостаковича, Danzón №2 Артуро 
Маркеса, а также сюита К.Сен-Сан-
са «Карнавал животных».

Одним из особых моментов кон-
церта стала песочная анимация, пред-
ставленная Мариной и Евой Соснины-
ми. Этот визуальный вид искусства, 
гармонично сочетающийся с музы-
кой, подарил зрителям незабывае-
мые эмоции.

В завершение под бурные апло-
дисменты публики пианисты испол-
нили на бис «Гайтагы» Ниязи (об-
работка для двух фортепиано Пики 
Ахундовой).

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Музыка сквозь песок 
В Баку представлен великолепный вечер «Зеркало звуков» 


